

	Mes	Trimestre
Valencia...	Ptas. 2	Ptas. 6
Provincias...		7/50
Extranjero...		

HOY HACE SIETE AÑOS...

## Doña María Blasco Del Cacho



El recuerdo perdura en nosotros y el tiempo no puede borrar los hondos afectos que aquella mujer ejemplar, aquella dama enaltecida por una vida de sacrificios, que fué Doña María Blasco del Cacho, brotan de nuevo a través de los años, a revivir una gratitud que no podrá liquidarse por la magnitud de su generosidad.

Recordar a Doña María Blasco, es volver los ojos hacia la ruta heroica del Maestro, hacia aquellas etapas que encierran más de treinta años de vicisitudes del glorioso Partido Blascuista, en las que Doña María soportó con heroísmo de mujer abnegada los altos deberes de esposa del Maestro.

Hoy se cumple siete años de su muerte. Sus últimos días viéronse agitados por las persecuciones implacables de la monarquía que no dejó sosiego a aquella mujer que luchaba con el dolor y aceleró su muerte, siendo motivo para que recogiera oportunamente la ofren-

da del Partido de Unión Republicana Autonomista y la del pueblo de Valencia, toda la veneración que sus abnegadas bondades merecían en un sollozo de dolor que tenía aún mayores acentos de congoja al mayor de los omisos poderes de la dictadura reprimir la viva e ingenua explosión de la ciudad.

Ahora que el régimen republicano llena de alborozo nuestro corazón, surge a impulso del recuerdo la imagen viva de aquella mujer que puso dulzuras de madre en las jornadas trágicas de lucha y multitud de veces, con prógido consuelo, conjuró angustias de los que a ella suplicaban.

EL PUEBLO recoge hoy el sentir del Partido de Unión Republicana Autonomista y ofrece con veneración profunda ante la imagen de su vida ejemplar la más fervida emoción de la gratitud que hace imperecedero entre nosotros el nombre de aquella dama que fué Doña María Blasco del Cacho.

que el Partido dedica a la inolvidable esposa del Maestro. Tomarán parte la presidenta de la Agrupación Femenina La Barraca; la presidenta de la Agrupación Mare Nostrum, Doña Trini Pérez de Ribelles; la presidenta de la Federación de Agrupaciones Femeninas, Doña Rosalía Figueras de García, otros destacados oradores y el Alcalde de Valencia don Vicente Alfaro.

Para dar mayor solemnidad a este acto, el Comité Político ha acordado suspender todos los actos que hubiesen anunciado para dicha fecha y hora.

## EL PARTIDO DE UNION REPUBLICANA A DOÑA MARIA BLASCO

El Comité Político del Partido de Unión Republicana Autonomista, recuerda a las agrupaciones femeninas y demás organismos del Partido, que hoy a las once y media de la mañana partirá la comitiva de las Casas Consistoriales, presidida por el Alcalde y varios concejales, que se dirigirá al Cementerio civil a depositar flores sobre la tumba de Doña María Blasco.

Esta noche a las diez, se celebrará en la Casa de la Democracia un solemne acto necrológico en memoria de Doña María Blasco

## OBRA DE SENSACIONAL EMOCION!! "EL ARCHIVO DEL DICTADOR"

...No es la obra de un hombre que vivió su propia obra, es la vida de un pueblo a través de la obra de un hombre.

40.000 ejemplares vendidos!!

UNA peseta ejemplar. Librerías

Distribuidores: PRHOTOS, LARRA, 5, MADRID

PARA «EL PUEBLO»

DEL PENSAR Y DEL VIVIR

## En torno al gran problema

En definitiva, la evolución del medio económico tiende a hacer desaparecer la aportación estrictamente individual. Tal es el hecho contra el cual nada pueden nuestras preferencias personales.

Gabriel Deville. Principios socialistas. Socialismo científico, VI.

La última declaración de un ministro ha sobrecogido a los amantes de la paz social. En España hay medio millón de obreros parados. El caricaturista de un gran diario hace este comentario estremecedor: «¡Si echaran a andar! Medio millón de hombres sin trabajo, es decir, sin medios de subsistencia, son muchos hombres, y si les sumamos los seres que de ellos, dependen, mujeres, hijos y ancianos, incapaces de valerse por sí mismos, el número de desesperados puede llegar a ser aterrador. Ved aquí el problema magno, inaplazable, el que amenaza turbar definitivamente la paz de los espíritus y de los cuerpos. ¡El paro! Es el fantasma tético de una civilización presuntuosa, que se creyó superior a todas las anteriores y que lleva camino de desplomarse trágicamente tal vez antes de que llegue el segundo milenario.

Claro es que hay gentes que, en su optimismo, pretenden tranquilizarnos con ejemplos ajenos. En Alemania hay cinco millones de parados; en los Estados Unidos, siete. Muy bien; o, pensando más humanamente, muy mal; pero si en todas las naciones del orbe la crisis del trabajo es más grave que en nuestra patria, ello no quiere decir sino que el mal es mucho más funesto de lo que se supone, puesto que es mundial, y en segundo lugar, que a los infelices obreros sin faena no les queda el recurso extremo de emigrar, puesto que allí donde vayan han de encontrar la misma miseria e idéntico cruel abandono. Por lo demás, no es consuelo para el enfermo saber que su vecino se halla en mayor peligro de gravedad. Lo que quiere es curarse, sea como fuere y se agraven o alivien los demás enfermos.

Otros cándidos sociólogos, que confunden la patología social con la terapéutica, quieren tranquilizarnos diciéndonos que el mal, por lo menos ahora, es irremediable; se trata de un problema biológico; se engendra demasiado; sobra gente en nuestro planeta. Malthus, el famoso divagador que, como Monroe, se hizo célebre convirtiendo en doctrina una salida de pie de banco, parece que tuvo razón al asegurar que las subsistencias crecen en proporción aritmética, en tanto que la humanidad aumenta en proporción geométrica. Cualquiera que sepa lo que es una proporción geométrica o que recuerde siquiera el problema de los granos de trigo en las casillas de ajedrez, se dará cuenta de que si fuera cierta la aseveración malthusiana, a estas fechas, empezando a contar desde la Era cristiana, no cabríamos sobre la corteza terrestre, ni siquiera en nuestro sistema planetario.

Pero es el caso que la miseria en España no es mayor que en las poblaciones de un millón de almas, ni en las regiones muy pobladas, sino en aquellas que cuentan veinte habitantes o más por kilómetro cuadrado. Naciones como Bélgica, muy densas de población, son más prósperas que Siberia, en donde se extienden desiertas las estepas, y si se quiere atribuir el hecho a la esterilidad, más rica es Holanda con su terreno robado al mar que regiones de África, en donde la tierra es pródiga y ubérrima. Venezuela no es estéril y se halla muy poco poblada y no es más rica que los Estados Unidos, que Dinamarca o que la misma Francia, que cuenta con territorio mucho menor: cuarenta millones de habitantes.

Se insiste en que no hay alimento para todos; pero cualquiera que haya viajado por nuestra Península, debe saber que la mitad del suelo español se halla sin cultivar. Cientos de kilómetros andan en ferrocarril o recorre el automóvil sin ver sobre la tierra una sola brizna de hierba. Y no se alega que la tierra en estos parajes es estéril. Casi todas las que vemos desmenuzadas y baldías han sido bosques frondosos de riqueza incalculable; todavía mucho erales se hallan bordeados por filas de magníficos olmos y chopos. Las gentes

versadas en agricultura saben que hay ya una agricultura desértica y que se puede repoblar y se repobla de hecho parte del Sahara. Ha sido la codicia humana lo que ha trocado los pensiles en estepas y al despoblar los montes ha determinado la caída del humus a los ríos y llevado al mar las arenas, que a tantos alegran y que a mí me entristecen cuando pienso que son el resultado de la barbarie de mis semejantes. No hay tierra que no sirva para algo y todavía son más hechos quienes aseguran que es vieja la tierra de nuestro continente y que se halla fatigada de producir. Esta tierra no se ha trabajado nunca, o se ha hecho arañando su costra con los arados romanos y los arastras de borriquillos o de mulas; pero, al metro de profundidad, es más virgen que las selvas más escondidas del África o del Asia.

A todo esto, siguen parados medio millón de hombres. No olvidamos al caricaturista de «La Libertad»: «¡Si echan a andar! Por sí acaso, sería prudente no estar quietos. Hay que hacer algo, y ese algo es la reforma agraria. ¿Pero, cómo hacer esa reforma? También en esto discrepan, como es natural, propietarios y colonos, terratenientes y braceros, dueños de latifundios y gañanes sin pan.

En punto a la reforma agraria, hay tres orientaciones fundamentales. Una es partidaria de la quietud, de los abusos de la propiedad romana quirritaria, del «jus utendi» de la pacífica y quieta posesión, y cuando se anuncia la menor reforma, suspenden sus adeptos las faenas y dejan en la miseria a los campesinos. Ellos son los que han provocado la crisis actual española; ellos deben pensar que su obstinación egoísta puede acarrear consecuencias funestas para todos y en muy breve plazo.

Otros quieren el reparto de las tierras; pero lo ha hecho notar con clarividencia Pestaña. El reparto supondría la miseria de muchos pequeños propietarios. El pequeño propietario del campo es tan pobre como el arrendatario más mísero. ¿Hemos olvidado que no solamente él, sino muchos poseedores de tierras laborables parecen de hambre, mientras miran perderse sin comprador sus frutos? En unos pueblos se abandonan las mieses; en otros se tira el vino; en muchos las frutas y hortalizas se pudren sin hallar mercado. Sobre producción para alimentar a doble número de habitantes de los que tiene España, y si ello no se quiere que sea exacto, sobraría si se cultivase la mitad de las tierras incultas; pero, ¿qué importaría que se cultivasen, si luego los productos eran para unos cuantos exportadores como los del aceite o si no hubieran medio de vender esos frutos, como ocurre a veces con la naranja, las frutas y las conservas, o hubiera que hacerlo a los acaparadores confabulados? ¿Para qué criar aves si, entre los impuestos, la carestía del tráfico y los asentadores de los mercados, hacen su precio en venta nada remuneratorio? ¿No vemos a diario que el pescado conquistado al Océano con tanto riesgo y fatiga por los trabajadores huguescos del mar, se les paga en cobre, mientras los comerciantes lo cobran en las ciudades en oro? ¿No lo tiran al mar muchas veces para que encarezca en las capitales? No basta producir; es preciso que la tierra produzca para todos y que los mercados no hallen las trabas y encarecimientos inventados por la codicia capitalista.

Desde luego, tiene razón Pestaña al decir que inmediatamente deben ser entregadas a los sindicatos agrícolas las tierras incultas, sin indemnizar a sus poseedores actuales. Han faltado a sus deberes de humanidad; han hecho mal uso de su dominio; deben ser expropiados inmediatamente, pero no para repartir las tierras, sino para darlas a los sindicatos, que podrían hacer cultivos en grande y con máquinas apropiadas.

Pero todo ello no es suficiente; precisa una reforma agraria; pero ello no puede ser sino parte de otra más general. Y esa reforma se halla en la conciencia de todos: es la desaparición del régimen capitalista, que favorece a una minoría opulenta, que permite rentas de miles de duros dia-

rios, que crea a millares los Crecos y que deja parados a medio millón de hombres. Son espectros amenazadores y es preciso, para bien de todos, hasta de ellos mismos, que no echen a andar.

ANTONIO ZOZAYA.

(Prohibida la reproducción.)

## La mirada del día

### ¡A naranjazo limpio!

El mitin organizado en Valencia por el Sindicato Nacional Ferroviario ha sido catastrófico; pero pocos actos de esta naturaleza han tenido hasta ahora la repercusión del que señalamos. España entera se ha conmovido, y hasta aquí, en Madrid, esperábamos de un momento a otro que empezaran a llegar las naranjas con que los ferroviarios valencianos obsesaban a sus oradores...

Ha sido una verdadera batalla —una batalla de naranjas— y has ta si se quiere de «flores», de cuyo olor no queremos dar noticias... Hacía tiempo que no encontrábamos a mano objetos propios para demostrar nuestro «contento» a los individuos, que suben a las tablas; unos con el afán de divertirse y otros con el afán de salvarnos y que luego resulta que no es ni lo uno ni lo otro, es decir, que los que quieren divertirse y salvarse son ellos solos.

Valencia, como en tantos casos, ha sabido encontrar el hallazgo. No es factible tirar patatas, hortalizas ni verduras, pues sus precios son muy elevados; pero si podemos hacer acopio de naranjas —aunque en Madrid y presumimos que por otras partes de España tampoco están para «tiradas»— y agasajar espléndidamente al que de una u otra forma tratara de engañarnos.

No hemos de referirnos aquí más que al estruendoso resultado de ese mitin, en el que, por cierto hablaban a sus anchas los concurrentes y quedaron afónicos y mudos los organizadores. Para el problema ferroviario nuestro respeto, que en estas líneas se traduce en silencio, por no ser el lugar apropiado ni a su estudio y menos al comentario. Para el mitin de Valencia, batalla de naranjas, modelo típico de escándalo, nuestro alborozo, porque se consiguió con medios débiles efectos grandes.

Un naranjazo más o menos, ¿qué importa al mundo? Creo que los ferroviarios valencianos merecen la más fervorosa felicitación. Yo les envío mi enhorabuena.

¡Ojalá que los Palacios Rubios, Jeresa, Castiblanco y Arnedo hubieran sido igualmente batallas de naranjas!...

ROMAN DE SAN ROMAN.

## Importantes actos en Alfarp y Llombay

El próximo domingo se inaugurarán los casinos de Unión Republicana Autonomista de los citados pueblos. Estos actos revestirán singular solemnidad y asistirán a ellos, entre otras personalidades del Partido, el prestigioso letrado don Juan Barral; presidente de la Diputación don Juan Calot y el presidente del Consejo Federal don Sifredo Blasco.

El acto de Alfarp se verificará a las once de la mañana y el de Llombay por la tarde. Se invita a los correligionarios del distrito y en especial a los de Catadau, Carlet, Aludía de Carlet, Montroy, Real de Montroy y demás limítrofes.

**URODONAL**  
cura el reuma  
porque disuelve el ácido úrico

Prasco triple cápsula para una cura. Reconocida de Prs. 425 sobre el precio de tres francos.

## LA ALCALDIA DE VALENCIA

El Dr. Trigo ha presentado la dimisión de la Alcaldía.-La sesión extraordinaria de mañana.-El Partido de Unión Republicana hace justicia a sus hombres. ¿Quién será Alcalde?-Un programa municipal.

Ha dimitido el cargo de Alcalde de Valencia el doctor don Agustín Trigo Mezquita.

El venerable republicano, a quien el Partido de Unión Republicana Autonomista de Valencia llevara al más alto puesto de la Corporación municipal en los momentos más solemnes para la República, sacándole de su casa, llevándole a la Alcaldía porque en aquellos instantes de pronta transformación política era nuestro antiguo amigo garantía de serenidad y de paz públicas.

El, por sus prestigios, por sus años, por su honorabilidad y por su historia, era la personalidad más destacada y que el vecindario en masa habla de ver con mayor simpatía.

El Ayuntamiento popular, primero de la República, necesitaba un hombre de esa historia, de esa experiencia y de esas bondades para que la institución republicana comenzase a actuar dando la mayor sensación de serenidad y de cordura.

Hombre de ciencia, hombre de laboratorio, el doctor Trigo puso al servicio de Valencia y del Partido su personalidad.

Los conflictos sociales, la continuada acción de los sin trabajo y las dificultades de carácter económico-social, rindieron al hombre y le obligaron a descansar.

El doctor Trigo llegó donde su salud y sus energías le permitieron, planteando ante quien debía plantearlo, como hombre de democracia y de Partido la necesidad de un descanso, de una sustitución.

Las autoridades del Partido de Unión Republicana accedieron a su petición y obligaron a Vicente Alfaro, no menos disciplinado, a ocupar accidentalmente la Alcaldía.

Transcurridos los meses de licencias, los problemas de carácter social y económico de la Corporación perduran; la necesidad de una labor muy intensa se ha acentuado y hasta que la capacidad de obras permita dar ocupación al mayor número de obreros valencianos, hace falta una improba labor, que al doctor Trigo no se le puede exigir, máxime cuando él hace meses que planteó su deseo de ser sustituido en la Alcaldía.

Los deseos del Partido y los de sus compañeros de Ayuntamiento, llegado este momento en que el primer Ayuntamiento de la República acuerda ir a Menton en corporación, a rendir el debido tributo a Blasco Ibañez, deseaban que el doctor Trigo se reintegrara a su cargo y en sesión se acordó formularle este ruego, para que él presidiera.

Nuestro venerable amigo ha persistido en su deseo de descansar y ha insistido en su criterio presentando la dimisión del cargo de Alcalde de Valencia.

Los organismos directivos del Partido, representados por don Pascual Martínez Sala y don Angel Pulg han transmitido a la Corporación municipal la dimisión del señor Trigo y ello ha planteado la necesidad de reunir al Ayuntamiento en sesión extraordinaria, que se celebrará mañana viernes, a las doce del día, con objeto de dar cuenta al mismo de dicha dimisión y proceder a la elección del Alcalde en propiedad.

El comité político del Partido se reunió anoche y acordó por unanimidad rogar a la minoría de Unión Republicana de la Corporación, que en el mismo acto en que se dé cuenta de la dimisión del doctor Trigo, se proponga y acuerde en sesión, dada su historia política y las circunstancias de ser el primer Alcalde de la República en Valencia, sea nombrado Alcalde honorario y se le entreguen las insignias del cargo.

El comité político y los concejales republicanos, hacen justicia al doctor Trigo interpretando el sentir del Partido, que guarda siempre respetos y consideraciones a sus hombres representativos.

La Prensa de la noche se ocupaba de este asunto y vaticinaba que la Corporación votará para la Alcaldía a Vicente Alfaro, todo actividad y energías, juventud y voluntad juntas.

Añaden los colegas que para ocupar, si hay vacante, la primera tenencia de alcaldía será nombrado el prestigioso republicano y destacado comerciante don Vicente Lambies.

Ya la Prensa de la noche insiste en un criterio distintas veces manifestado: en la necesidad de formular un programa municipal completo y detallado, en el que se recogerán todas las indicaciones y mandatos de Blasco Ibañez y se consignarán también todas aquellas reformas y mejoras urbanas que los tiempos actuales y los momentos políticos que se vive exigen.

## ¡SI... pero ESTABA re-

## para mejor los auto-

## ... móviles!

JUAN FITO  
Doctor Sunsi, 8 - Teléfono 16.627  
(Junto a la Escuela de Artesanos)  
VALENCIA

## CERVEZA MORITZ

Se distingue por su calidad superior

LA SEÑORA  
**Doña Teresa Montesinos Garcerá**  
Viuda de Gallart

Que descansó en el Señor, en el día de ayer en los poblados marítimos

Sus afligidos hijo, don Vicente; hijas políticas, Doña María García Gurrea y Doña Amparo Carles Llamós; hermanos, don Antonio, Doña Rosario y Doña Amparo; hermanos políticos, don José Ripoll y Doña Angeles Camps; nietos, sobrinos, primos y demás familia, al participar a sus amistades tan irreparable pérdida y suplican asistir a la conducción del cadáver, que se verificará hoy, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, Escalante, 186, Cabanall, hasta la plaza de Nuestra Señora de los Angeles, donde se despedirá el duelo por lo que quedarán eternamente agradecidos.

# El Partido de Unión Republicana al Maestro

Ante el IV Aniversario de la muerte de nuestro insigne Maestro, primero que se cumple bajo el régimen que ansiara el patriota esclarecido para su pueblo, el Comité Pro Homenaje Blasco Ibáñez, recogiendo el sentir de la masa blascuista, ha acordado ofrendar en Mentón, ante su féretro, a los familiares, un álbum con las firmas de todos los afiliados al Partido de Unión Republicana de la ciudad que será entregado por los representantes de la Junta Municipal de Valencia y Comité Político.

Con el fin de abreviar los trabajos de recopilación de pliegos, se ruega a todos los correligionarios de la capital se pasen por los casinos donde estén afiliados, para contribuir con su firma a tan sencillo como valioso homenaje.

### AVISO IMPORTANTE

Se recuerda a todos los presidentes de comités y casinos de nuestro Partido, que mañana, día 22, a las siete de la tarde, terminará el plazo para la admisión de hojas firmadas en esta Secretaría del álbum que se tiene que llevar a Mentón.



### SE DISPONE QUE MAÑANA, DIA 22, SEA FESTIVO.

Según se nos comunica oficialmente, el viernes día 22 del actual, es festivo para el comercio en general, según acuerdo del Comité paritario fecha 11 de Febrero de 1931.

A la vista de lo que viene ocurriendo en esta materia, hay que pensar en que se declararán también festivos los días de Carnaval, los de Pascua, los jueves y viernes llamados santos, la Ascensión, el Corpus, etc., es decir: llevando la contraria a las disposiciones promulgadas por el Gobierno, a quien se combate de todos modos aunque no lo parezca.

Si el Comité Paritario acordó hace once meses que el 22 de Enero de 1932 fuese festivo, luego vino la República y dispuso que, aparte los domingos, se hicieran las menos fiestas posibles.

En esto, como en tantas otras cosas, pisan terreno más firme los obreros.

Porque, ¿quieren ustedes decir qué pasa mañana en Valencia para que no abra el comercio?

### HA FALLECIDO DON EDUARDO ROSELLÓ.

El director del Museo Paleontológico «J. Rodrigo Botet», don Francisco Beltrán, ha comunicado a la Alcaldía el fallecimiento del gran naturalista mallorquín don Eduardo Roselló Brú, desde hace muchos años acaudado en Valencia y, por tanto, considerado como valenciano.

El señor Roselló estuvo afiliado al partido zorrillista, fué siempre fervoroso republicano, y en forma tan brillante destacaron sus estudios en las ciencias naturales, que alcanzó justa celebridad entre los especialistas.

Era miembro de la Asociación Española para el Progreso de las Ciencias y de la Sociedad Española de Historia Natural; poseía varias condecoraciones, y entre sus obras más estimadas figuran «Descripción del viaje de Vinaroz a Barcelona y regreso (por mar)», «Los moluscos de Valencia», etc.

Su profundo amor a esta ciudad lo patentizó regalándole al Ayuntamiento, en Junio de 1924, su «Colección conchológica», famosa colección de moluscos, que se halla en el Palacio Municipal y cuyo catálogo quedará terminado este año.

El Alcalde señor Alfaro ha expresado su condolencia por el fallecimiento de don Eduardo Roselló, considerándole como «benemérito patrio y venerable republicano».

Todos los domingos y días festivos, gran variación de dulces de nata en

## LA VIENESA

Calle San Vicente, 16, y en los Hornos y Pastelería de

## MANUEL HERRERO

Calle Pi y Margall, 7

LIRICO Próximo acontecimiento  
**¿Cuándo te suicidas?**  
Por IMPERIO ARGENTINA

**TEJA PLANA ESMALTADA**  
PAENTE VALDE CABRES - LA MEJOR  
TEJADERO DEL MUNDO - PRECIO DESDE 630 PESETAS  
METRO CUADRADO - VISITENOS  
PELLICEROS, 7 - TELEFONO, 13250

**VALLEJO**  
CARRERAS DE GALGOS  
MAÑANA VIERNES, a las TRES de la tarde  
Preferencia, dos pesetas. General, una. Media entrada, 50 centimos

# Conferencias de don Ricardo Samper

### ALBERIQUE

Mañana viernes, a las nueve y media de la noche, dará una conferencia en el teatro Liceo el prestigioso letrado y diputado a Cortes don Ricardo Samper.

El acto es organizado por el Centro Republicano Autonomista de Alberique y el orador abordará un tema tan relacionado con los intereses del distrito, como es: «La reforma agraria».

### ALBAIDA

El domingo, día 24, a las 3'30 de la tarde, dará una conferencia el prestigioso letrado y diputado a Cortes don Ricardo Samper, en el Ideal Cinema de esta ciudad, desarrollando un tema de actualidad política.

El acto ha sido organizado por los correligionarios de Albaida.

# Actos políticos AGRUPACION FEMENINA EL AVANCE

Esta Agrupación, que tiene como principal finalidad la cultura, ha organizado para hoy jueves, a las nueve y media de la noche, en el local de El Avance, un acto de propaganda dedicado a la mujer, en el que tomarán parte los propagandistas Magdalena Marzal, Vicenta Borredá, Rosalía Figueras y Vicente Gurrea.

A dicho acto quedan invitadas todas las agrupaciones femeninas y correligionarias que deseen asistir. — La comisión organizadora.

### ALMACERA

El próximo día 23, a las diez de la noche, y organizado por el Centro Republicano Autonomista de esta localidad se celebrará un acto de propaganda republicana en el que harán uso de la palabra los consecuentes propagandistas Vicenta Borredá, Vicente Gurrea y Juan Barrachina Gasulla.

Al acto quedan invitados todos los socios y familias.

# AGRUPACION FEMENINA ENTRE NARANJOS

Esta entusiasta agrupación femenina ha organizado una conferencia para hoy jueves, a las diez de la noche, en la que tomará parte el propagandista Francisco Ruano y Bernardo Gil.

# GRUPO MARIA BLASCO, DE BURJASOT

Este entusiasta núcleo femenino, el Grupo María Blasco, celebrará, con motivo del aniversario de la muerte de nuestra inolvidable doña María Blasco, un acto necrológico que tendrá lugar en el Casino El Ideal, hoy jueves, a las diez de la noche.

### BENIMODO

El próximo sábado, a las nueve de la noche, se celebrará en el Casino Republicano un acto de propaganda femenino, en el que tomarán parte doña Vicenta Borredá, Rosalía Figueras, Vicente Gurrea y Alejandro Pérez Moya.

# CENTRO UNION REPUBLICANA ANTONOMISTA DE MARCHELLENES

Organizada por la Juventud de este Centro, mañana viernes se celebrará una conferencia política, en la que tomarán parte los siguientes propagandistas: don Vicente Gurrea, señorita Vicenta Borredá, Barrachina Gasulla y Leopoldo Querol.

Siendo un acto de mucha importancia, se invita a todas las juventudes y correligionarios, especialmente a las mujeres.

# CASINO REPUBLICANO EL CANTONAL (Avenida del Puerto, 216)

Hoy, a las diez de la noche, dará una conferencia en este centro el propagandista republicano señor Pérez Moya.

Quedan invitados a este acto todos los correligionarios del Partido, socios y familias.

# De interés para los pueblos de la Baronia, de Sagunto

Se convoca a todos los terratenientes de los pueblos de Algimia, Estivella, Gilet, Albalat de Tarongers, Petrés y Torres-Torres, para la Asamblea que se ha de celebrar en el local de Unión Republicana Autonomista o en su defecto en la Casa Capitular de Torres-Torres el domingo, a las diez de la mañana, para tratar de la crisis que se atraviesa en estas localidades, debida a la sequía y heladas que han sufrido los campos y cosecha de naranja pendiente, esperando la asistencia de todos los ciudadanos de dichas poblaciones por tratarse de un asunto de tanto interés para los pueblos expresados. Copia de lo que se acuerde se remitirá al excelentísimo señor Gobernador y a los diputados de la provincia.—El presidente de la Junta Municipal, José Ballester.

# Acción Republicana

## CASA DE LA DEMOCRACIA DISTRITO DEL CENTRO AGRUPACION FEMENINA FLOR DE MAYO

La comisión gestora de esta agrupación convoca a todas sus afiliadas para que asistan por todo el día de hoy a firmar en los pliegos que al efecto estarán en la secretaría de este casino (plaza Pertusa, 7, primero), los cuales se dedican al homenaje de nuestro querido Maestro, fundador del histórico Partido de Unión Republicana Autonomista de Valencia, don Vicente Blasco Ibáñez.

Al mismo tiempo, quedan convocadas, a las nueve de la noche, para salir de este casino en comisión y dirigirse a la velada necrológica que en honor de doña María Blasco se celebrará en la Casa de la Democracia, a las diez de la noche.—Por la comisión gestora, Guillermina Cuadua.

# CIRCULO INSTRUCTIVO REPUBLICANO EL PUEBLO

Este Circolo celebrará junta general ordinaria hoy jueves, día 21, a las nueve y media de la noche, por primera convocatoria, y a las diez por segunda, en su domicilio social, Espartaco, número 17, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior, dación de cuentas, renovación de cargos de la directiva y ruegos y preguntas.—El vicesecretario, Juan Gisbert.

# FRATERNIDAD REPUBLICANA DE RUZAFÁ

El sábado 23, a las nueve de la noche por primera convocatoria y a las diez por segunda, celebrará este casino junta general ordinaria para tratar los asuntos siguientes: Aprobación del acta de la anterior; lectura de la Memoria; dación de cuentas; renovación de la mitad de la junta, y ruegos, preguntas y proposiciones.

Se ruega a todos los socios asistan puntualmente, pues hay asunto de verdadero interés para la sociedad.—El presidente, Julio Aviño.

# JUVENTUD BLASQUISTA AUDIENCIA (Gil Polo, 3, 2.º)

Esta Juventud celebrará junta general ordinaria hoy jueves, a las diez de la noche, por primera convocatoria y a las 10'30 por segunda, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior, nombramiento de delegados para la Federación y Asamblea del Partido, confección banderín y ruegos y preguntas.—El secretario, M. Candela.

# CASINO INSTRUCTIVO REPUBLICANO EL EJEMPLO

José M. Orense, 34

El pasado domingo se celebró en este centro una gran velada con objeto de constituir una agrupación femenina del mismo, tomando parte los entusiastas propagandistas de la Agrupación Femenina de la Casa de la Democracia, doña Rosalía Figueras, doña Vicenta Borredá, don Vicente Gurrea y el culto maestro don Alejandro Pérez Moya, haciendo la presentación de los oradores nuestro ciudadano presidente don José Vidá; siendo todos ovacionadísimos.

Al terminar el acto, el grupo femenino que honró con su presencia el mismo, fué invitado por la directiva para inscribirse, quedando constituida la Agrupación Femenina de este centro, que ha sido acogida con grandes muestras de entusiasmo.

Se convoca a todas las ciudadanas inscritas en la Agrupación Femenina del Casino El Ejemplo, a una reunión que se celebrará en dicho local mañana, a las nueve en punto de la noche.

# JUVENTUD DEL DISTRITO UNIVERSIDAD

Se convoca a todos los jóvenes del distrito a la junta general extraordinaria que se celebrará en el local del Centro Instructivo Republicano, Gobernador Viejo, número 18, mañana viernes, para tratar de asuntos de importancia para la futura marcha de esta Juventud.—El presidente.

# COMITE DE UNION REPUBLICANA DEL DISTRITO DEL PUERTO

Se convoca a reunión a los componentes de este Comité, vocales de Junta Municipal, delegado del Consejo Federal y concejales del Partido en el distrito, para hoy jueves, a las 9'30 de la noche, en el local del Centro de Fraternidad Republicana, para tratar sobre asuntos que interesan al Partido.—El presidente, Vicente Cortina.

# CASA DE LA DEMOCRACIA DEL PUERTO

El domingo se celebrará junta general ordinaria, a las tres por primera convocatoria y a las tres y media por segunda, para tratar sobre la celebración de los bailes de Carnaval, renovación reglamentaria de cargos de la directiva, dación de cuentas y ruegos y preguntas.

# JUVENTUD REPUBLICANA AUTONOMISTA ENCORTS

Se convoca a todos los socios a junta general extraordinaria para mañana, a las 9,30 de la noche, siendo necesaria para el bien de esta entidad la más disciplinada asistencia, tanto de sus componentes como de los simpatizantes con la misma.—El secretario, Miguel Nadal.

# CIRCULO REPUBLICANO AUTONOMISTA DEL MUSEO

El sábado se celebrará junta general ordinaria, a las 9,45 noche, para tratar el siguiente orden del día: Lectura del acta anterior, dación de cuentas y ruegos y preguntas, por lo que se ruega a los socios la puntual asistencia.—El secretario, Emijo Cutanda.

# MANISES

Ha quedado constituida la nueva junta directiva de la siguiente forma:

Presidente, José Navarro Marqués; vice, Juan Bajaguer Pendol; secretario, Luis Beltrán Blanes; vice, Salvador Gimeno Gimeno; tesorero, Teodoro Arnáiz González; contador, Victoriano González Fito; bibliotecario, Amalio Gimeno Tos; vocales: Francisco Rebollo García, Lorenzo Romero Miguel, José Sancenón Marqués, José Arnáiz Carpio, Luis Pastor Rodríguez y José Betoret Ferrer.

# ALFAFAR

Para hoy jueves, a las nueve de la noche, quedan convocados a junta general todos los correligionarios pertenecientes al Comité político de esta localidad, para tratar asuntos de gran interés, por lo que se encarece la puntual asistencia.

# CHESTE

Ha quedado constituida la directiva de la Sociedad Alianza de las Izquierdas, de la siguiente forma: Presidente, Vicente Tamarit Verdú; vice, Arturo Zurriaga Esteve; secretario, Ernesto Tarín Tarín; vice, Antonio Cortés Tarín; depositario, Ricardo Corberán Tarín; vocales: Amadeo Lavarías Fuertes, Rafael Lavarías García y Luis Navarro Tarín.

# Inauguración de los nuevos locales de la Casa de la Democracia del Puerto

El próximo sábado, a las diez de la noche, se inaugurarán con toda solemnidad los nuevos locales ampliamente reformados del domicilio social de la Casa de la Democracia del Puerto, Libertad, 110, con la asistencia de los prestigiosos oradores Vicente Gurrea, el diputado a Cortes don Ricardo Samper y el presidente del Consejo Federal don Sifrido Blasco.

# Gobierno civil

EL GOBERNADOR, INDISPUESTO

Ayer no recibió el señor Depoerto a los periodistas por encontrarse indispueto.

Nos recibió el secretario señor Marco, diciéndonos que la calma en la ciudad y provincia era absoluta y que el Gobernador estaba en esta mañana en su despacho firmando lo más urgente, pero que después se había retirado a sus habitaciones.

# UN CONFLICTO QUE SE RESUELVE

El alcalde de Requena ha enviado al Gobernador el siguiente telegrama:

«Me complazco en participar a V. E. que después de laboriosa y larga discusión, he solucionado satisfactoriamente cuestión planteada en ésta entre obreros del campo y propietarios.»

# Asociación de Maestros nacionales del partido de Torrente (Valencia)

Esta entidad celebrará junta general extraordinaria, en la Escuela Normal del Magisterio Primario el domingo, a las nueve y media por primera convocatoria y a las diez por segunda, para reformar el reglamento.—El presidente, C. Rodao.

# Federación Industrial y Mercantil de Valencia y su Región

Curso de conferencias

El próximo sábado, día 23, a las diez y media de la noche, se celebrará una conferencia en el salón de actos de dicha entidad, a cargo del señor García Gufaró, en la que desarrollará el tema siguiente: «Intervencionismo y librecambio en relación con nuestra riqueza agrícola.»

# F. U. E. Asociación profesional de estudiantes de Derecho

Se convoca a los señores socios a la Asamblea general que se celebrará el sábado, a las cuatro y media de la tarde, en el aula de la Universidad que se indique, para tratar asuntos de orden interior.—El secretario.

# MANEJOS JESUITICOS

## Las salvajadas de los estudiantes católicos de Valladolid, que añoran la dictadura, y otros envilecimientos reaccionarios

Del «Adelanto», de Valladolid, copiamos lo siguiente:

«La conducta de los estudiantes católicos es verdaderamente intolerable. No pasa una semana sin que armen un alboroto ni un día sin que cometan un atropello.»

«¿Razones que justifiquen esa actitud? Ninguna. Mejor dicho, tienen una: su enemiga al régimen republicano enemiga que cultivan con afán entre los estudiantes, como entre otras clases ciudadanas, la gente de iglesia y los monarquistas.»

Durante la semana que acaba de finalizar los estudiantes católicos han realizado actos repugnantes dignos todos de su mentalidad fanática y de su educación cabiléfica. Al sabio y bondadoso rector de nuestra Universidad, don Andrés Torre-Ruiz, le han amenazado y le han ofendido groseramente, por el para ellos terrible motivo de ser republicano. Por la misma causa ha sido también insultado y agredido por los seraficos estudiantes el catedrático de la Facultad de Medicina don Gregorio Vidal Jordana.

Una sala de lectura instalada en la Universidad fué asaltada por las turbas de luises y kostkas, las cuales destruyeron todo lo que hallaron al alcance de sus manos benditas.

Y como estas hazañas no fueron a su debido tiempo enérgicamente

te corregidas por las autoridades —que en éste, como en otros casos, han tenido una pasividad que se parece mucho a la complacencia—, el jueves pasado un coro de estos angelitos se dirigió al domicilio de la F. U. E., violentó la puerta, invadió el local y arrasó y destruyó la documentación y el mobiliario.

Mientras llevaban a cabo la salvaje operación, se animaban y enardecían vitoreando al rey, a Pildain y a Cristo rey y dando furiosos mueras a la República y a la F. U. E.

Todo esto, como ve el lector, es muy edificante y está dentro de la más pura legalidad. Por lo menos así parecen interpretar lo que están en la obligación de corregir estos desmanes, quienes han debido emplear con los estudiantes católicos los mismos procedimientos que usaron contra los ciudadanos que pretendieron disolver la manifestación del domingo.

A lo que parece, a los republicanos hay que tratarlos con mano dura, mientras que a los monarquicos, ¡pobrecitos!, conviene tolerarles hasta las salvajadas más ineficaces. Esta parcialidad, por injusta, debe terminar inmediatamente. Si no se dará motivo a la población para que conteste a los estudiantes católicos y a quienes les azuzan en forma adencuada a sus bravatas y provocaciones. ¡Hay que atar corto a esos angelitos!»

# Partido de Unión Republicana Autonomista de Valencia

La idea de formación de grupos femeninos republicanos, tan pronto se inició en nuestras organizaciones, ha sido acogida de una manera tan fervorosa, que son innumerables las organizaciones ya formadas. Podemos afirmar que en la capital, en todos los distritos se han constituido con las denominaciones de las novelas del Maestro Blasco Ibáñez innumerable de grupos.

También desde muchas localidades de la provincia se pregunta la forma cómo se han de constituir; es más, en muchos pueblos, y podemos citar entre ellos Serra, Náquera, Albuixech, Masalfasar y otros muchos, ya oficialmente han acordado su denominación.

La labor que la Junta Central de los grupos femeninos piensa realizar, se iniciará con una intensa propaganda por toda la provincia, pero precisa que las juntas municipales de Unión Republicana Autonomista tomen con empeño esta indicación, para que cuando reciba, bien la visita de los propagandistas, bien circulares de las organizaciones constituidas, se encuentre en el terreno a más de próxima estructuración.

En fecha no lejana, la Junta encargada de ello ha de organizar los actos para proceder a reintegrar a la tierra valenciana los restos de don Vicente Blasco Ibáñez. Sería la mejor ofrenda que podía ofrecerse a quien todo lo puso por el ideal. El presentar ante la democra-

cia española que ha de venir a Valencia para rendir homenaje a la mayor gloria valenciana que el gran ejército femenino, que presidido por las directivas de cada grupo y con las banderas, enseñas o estandartes que representen las obras de Blasco, sea la nota de mayor color y la demostración plena de que no sólo su semilla fructificó entre los hombres de Valencia, sino que también anidó en el corazón de la mujer valenciana.

Esperamos que los republicanos autonomistas de Valencia y su provincia respondan una vez más a este llamamiento que no sólo tiene carácter de motivo de momento, sino que será la mejor respuesta a la grey fraulna, que trabaja de una manera denodada para que en futuros elecciones, las damas catéguas, las ibeldas, los sindicatos católicos femeninos y las beatas de toda clase den la batalla a la sacrosanta libertad y con ello atenten contra la República española.

¡Republicanos blasquistas! Presidentes de juntas municipales. ¡Mujeres republicanas! Tra bajad en pro de los grupos femeninos y constituidos con el lema de las novelas de Blasco Ibáñez. Con ello laboraréis por la libertad y por la República.

— El presidente del Consejo Federal, Sifrido Blasco; el secretario, Gerardo Carreres.

NOTA. — Remítid dentro del plazo de quince días relación de directivas y agrupaciones.

CAPITOL Hoy JUEVES

# ESTUDIANTINA

POR Ramón Novarro

Una canción de juventud, rimada en el ambiente de la universidad provincialiana

Meo Goldwyn Mayer



# LIRICO Hoy jueves

## EL SECRETO DEL ABOGADO

Clive Broock :: Richard Arlen  
Charles Rogers :: Jean Artur

# Espectáculos

### Teatro Principal

COMPANIA DRAMATICA DE MARGARITA XIRGU  
Hoy jueves  
A las seis tarde:  
Sexta matiné moda de abono  
Las acellunas, El auto de las donas que envió Adán a Nuestra Señora  
El gran teatro del mundo  
A las 10'15 de la noche:  
Vidas cruzadas  
Mañana viernes, a las seis tarde, séptima matiné moda de abono: «Vidas cruzadas». A las 10'15 noche, estreno de «Fuente escondida», de Marquina.

### APOLO

Campeonato resistencia de baile  
Hoy jueves

### SEPTIMO DIA

Llevan bailando  
140 HORAS  
Grandes atracciones de pista  
Butacas, 2 pesetas

### Teatro Ruzafa

Compañía de zarzuela y revistas  
A las diez noche:  
Se necesita una mecanógrafa... fea  
LAS PAVAS  
Últimas representaciones de esta obra  
Mañana viernes, estreno:  
Las Leandras  
Debutando la célebre bailarina LA YANKEE

### ESLAVA

COMPANIA PINO-THUILLIER  
Hoy, a las seis tarde:  
Madreselva  
A las diez noche:  
Mi casa es un infierno  
Mañana viernes, estreno:  
Los Reyes Católicos  
Comedia cómica, de Fernández del Villar

### Capitol

Hoy jueves  
A las 5'45 tarde y diez noche  
Ramón Novarro  
y  
Dorothy Jordán  
en  
Estudiantina  
Producción Metro Goldwyn Mayer

### ALKAZAR

Calle del General Sanmartín  
COMEDIA VALENCIANA  
A las seis tarde:  
La Constitusió en ma casa  
¡Tot per un chiquet!  
A las diez noche:  
El camí nou

### Salón Novedades

Compañía valenciana de comedias  
Hoy jueves  
ESTRENO  
El mercat de la consiensa  
Del aplandido autor R. Gayano  
Lunch  
En todas las sesiones  
El mercat de la consiensa  
¡Pare!... ¡Pare!...  
De la celebrada autora doña Pilar Monzó

### OLYMPIA

Hoy jueves  
PROGRAMA  
Primera parte:  
Cazados al vuelo  
Película cómica  
DIBUJOS SONOROS  
Alfombra núm. 6  
Film documental  
NOTICIARIO FOX  
La mejor revista sonora  
Descanso.  
Segunda parte:  
Presentación personal de la exitosa artista  
CATALINA BARCENA  
que actuará personalmente antes de la proyección de su genial película

### MAMA

De Gregorio Martínez Sierra y desde el escenario dará consejos y demostraciones al público femenino para adelgazar y recuperar la línea. Segunda la meritísima labor de Catalina Barcena en la interpretación de «Mama», nuestro paisano RAFAEL RIVELLES. El señor Martínez Sierra asistirá a la proyección de «Mama».

### Gran Teatro

CINE MUDO  
Calefacción central.  
Hoy cinco tarde y 9'30 noche:  
Programa de estrenos:  
Cara a cara  
Herencia fantástica  
Asunto cómico  
El extraordinario asunto  
El deber de callarse  
Gran interpretación de los famosos artistas:  
Gustav Froelich, Luciano Ferrari, Jack Trevor y Marcela Albani

### Teatro Musical

(Poblados marítimos. P. Rosario)  
Butaca, 0'30 General, 0'20  
Programa sólo para hoy:  
UNA COMICA EN DOS PARTES  
Fuerte y simpático  
Cinco partes, por Richard Holt  
A caza del hombre  
Siete partes. Deliciosa comedia.  
El vértigo  
Siete partes, por Reginal Denny  
Mañana viernes, Variado programa

### AMERICAN CIRQUE

INSTALADO EN LA FERIA  
Teléfono núm. 17.418  
Hoy, a las cuatro tarde:  
SOBRERANA FIESTA INFANTIL asistiendo COLILLA  
con su PATO BANDERILLA  
que en obsequio a los NIÑOS ambos trabajarán en la PISTA del circo, acompañado del famoso PAMPLINAS  
y sus hermanos JULI y AMERI, en esta fiesta, de las cuatro tarde SE REGALARAN JUGUETES A TODOS LOS NIÑOS  
A las 6'30, función moda:  
A las 10'30, doble colosal.

### AMERICAN CIRQUE

INSTALADO EN LA FERIA  
Teléfono núm. 17.418  
Hoy, a las cuatro tarde:  
SOBRERANA FIESTA INFANTIL asistiendo COLILLA  
con su PATO BANDERILLA  
que en obsequio a los NIÑOS ambos trabajarán en la PISTA del circo, acompañado del famoso PAMPLINAS  
y sus hermanos JULI y AMERI, en esta fiesta, de las cuatro tarde SE REGALARAN JUGUETES A TODOS LOS NIÑOS  
A las 6'30, función moda:  
A las 10'30, doble colosal.

### CINEMA SUIZO

Sonoro Western-Electric  
Hoy a las cinco tarde y 9'30 noche:  
Rapsodia del recuerdo  
Por Lois Moran  
NOTICIARIO FOX  
Estreno en Valencia de la película El ángel azul  
Por Emil Jennings y la nueva estrella Marlene Dietrich.  
Dirigida: Von Sternberg

### Cinema Goya

(Hay calefacción central)  
A las cinco tarde y 9'30 noche:  
¡Porque no te casas!  
Por Conrad Nagel y Mc. Avoy  
DIBUJOS SONOROS  
Revista con la proclamación de presidente de la República española  
¡Grandioso éxito!  
La llama sagrada  
Habla en español, por Elvira Nurla, Susana Alcañiz y Martín Garralaga  
Semana próxima:  
HAY QUE CASAR AL PRINCIPE  
Por José Mogica

### Royal Cinema

Socorro, 8  
Gran éxito de la película hablada en español  
La jaula de los leones  
Broadway Meldi (Sonora)  
Completando el programa un NOTICIARIO FOX (sonora)  
Azares del juego y del amor (Muda)  
DIBUJOS SONOROS (Sinfonías locas)  
Preferencia, 0'70 General, 0'40  
Lunes:  
DRACULA  
Habla en español

### COLISEUM

Hoy jueves  
Sesiones de cine sonoro  
A las 4'30 y 9'15:  
Exito:  
LA PURA VERDAD  
Habla en español  
Diálogo de Muñoz Seca  
Amalia Isaura  
E. Serrano - M. Rossell - J. Isbert

### LIRICO

Hoy jueves  
Cine sonoro  
Sesiones: A las 5'30 y diez noche:  
Gran estreno:  
El secreto del abogado  
Por Clive Brook, Richard Arlen, Charles Rogers, Jean Artur y Fay Wray  
Próximamente:  
¿Cuándo te suicidas?  
Ultimo de los éxitos de Imperio Argentina

### LIRICO

Hoy jueves  
Cine sonoro  
Sesiones: A las 5'30 y diez noche:  
Gran estreno:  
El secreto del abogado  
Por Clive Brook, Richard Arlen, Charles Rogers, Jean Artur y Fay Wray  
Próximamente:  
¿Cuándo te suicidas?  
Ultimo de los éxitos de Imperio Argentina

### LIRICO

Hoy jueves  
Cine sonoro  
Sesiones: A las 5'30 y diez noche:  
Gran estreno:  
El secreto del abogado  
Por Clive Brook, Richard Arlen, Charles Rogers, Jean Artur y Fay Wray  
Próximamente:  
¿Cuándo te suicidas?  
Ultimo de los éxitos de Imperio Argentina

### Dancing ALKAZAR

Ribera, 2 - Teléfono 16.647  
Gran éxito:  
JULITA REYES (Bailarina y estilista de tangos)  
ROSA DE ESPAÑA (La Venus de las variedades)  
y 12 bellezas internacionales, 12  
6'30 tarde y once noche

### Salón Giner

Pilar, 7  
Sigue el éxito de El estudiante mendigo (sonora)  
Desamparado  
En español (por dobles)  
Protagonista: George Brancott  
Completando el programa:  
NOTICIARIO FOX (Sonoro)  
DIBUJOS SONOROS (Sinfonías locas)  
Preferencia, 0'70 General, 0'45  
Lunes:  
Así es la vida  
En español

### Cine Doré

UNA COMICA EN DOS PARTES  
La chica del rancho  
Seis partes, emocionantes  
El capitán Pedro Martel  
Seis partes, inmenso drama  
AMANECER  
Diez partes, por George O'Brien y Janet Gaynor. Gran extraordinaria  
En breve:  
La señorita Biblot  
Por Dolores Costello

### Cine Ideal

SONORO - WESTERN ELECTRIC  
UNA COMICA EN DOS PARTES  
Mar de fondo  
Por George O'Brien y Mona Mar's  
Película sonora de largo metraje  
NOTICIARIO FOX MOVIE TONE  
Escuadrilla del corr. I (Dibujos sonoros)  
Esclaves de la modas  
Por Carmen Larrabetti. Película de largo metraje, hablada en español  
Lunes:  
De frente: Marchen  
Por Conchita Montenegro, Buster Keaton (Pamplinas), Juan de Luna y Raimundo Pizado. Totalmente hablada en español  
En breve:  
MAMA

### Cine Versailles

DIBUJOS SONOROS  
Arco Iris  
Grandiosa película cantada y bailada, con escenas en tencilor, por Bessie Love y Jack Benni  
ESCLAVAS DE LA MODA  
Toda habla en español, por Carmen Larrabetti, Julio Peña, Blanca de Castejón y Félix de Ponces  
Lunes próximo:  
Wu Li Chang  
La obra cumbre hablada en español, por Ernesto Vilches, José Crespo y Angelita Banitez

### Cine Progreso

Un rasgo generoso  
Seis partes, emocionantes  
Buscando un corazón  
Seis partes, deliciosa comedia  
El general Crak  
Diez partes, por el eminente artista John Barrymore  
En breve:  
En su lugar descanso

### Moulin Rouge

(Continuación Matías Perelló, esquina Cádiz)  
Hoy, solemne acontecimiento:  
EL ARCA DE NOE  
PRECIOS POPULARES  
Trinquete Pelayo  
Hoy, a las 2'45 de la tarde, se jugarán dos interesantes partidos por los aficionados pelotaris:  
Primer partido:  
Pallero, Mora II y Micalet, contra Fuster, h. Pons y Moliner  
Segundo partido:  
Cuart y Molina, contra Chelaet y Chast  
Escalera cuerda, 50 tantos.

### Centro de Estudios Sociales

Hoy jueves, a las tres y media de la tarde, dará una conferencia en este Centro, Mar. 10, el sabio profesor alemán Jorge Nicolai, con el tema: "Ciencia y revolución".  
El acto será público.  
MENTOSELINA DR. GREUS  
Cura resfriados nasales. Farmacia plaza Santa Catalina, 4.

### NOTICIAS

Restaurant de La Dehesa y Albufera, en la playa del Saler. Abierto todo el año. Cubiertos desde cinco pesetas y a la carta.  
Cámara Oficial de Comercio.— Los valores de las mercancías.— Habiendo recibido esta Corporación de la dirección general de Comercio el proyecto de tablas de valores oficiales de las mercancías correspondientes a los años 1928, 1929 y 1930, formulado por el negociado respectivo, las pone de manifiesto en sus oficinas hasta fin de mes, para que puedan examinarlas y presentar por escrito las observaciones que estimen oportunas cuantos lo crean conveniente, debiendo las clases comerciales e industriales tener muy presente lo importante de estos valores, que han de servir de base para la fijación de derechos arancelarios.  
El LAXORENA os devolverá el bienestar que un ESTRENTAMIENTO pertinaz os quitó. Venta en farmacias.—ROL.  
CERVEZA MORITZ PREFERIDA POR EL BUEN BEBEDOR  
APARATOS RADIO MINERVA  
Para oír toda Europa, eliminando estación local, desde 32,50 pesetas mensuales.  
Don Juan de Austria, 9.  
CERVEZA MORITZ ES SIEMPRE TRANSPARENTE  
Recaudado ayer por arbitrios: Matadero general, 5.651,70. Idem del Grao, 1.006,05. Idem de Benimamet, 49,15. Estaciones sanitarias, 883,73. Examen substancias, 1.085,46. Extraordinarios, 800,90. Bebidas, 4.858.  
Total: 14.514,99 pesetas.  
FARMACIA COUCHOUD. San Vicente, 63. Abierta día y noche.

De interés para la clase médica valenciana. ¿Se va a un Sindicato?—Según informes, que pertenecen autorizados, anteaer fué presentada en la secretaria del Colegio Médico de Valencia una proposición firmada por un grupo de colegiados, en la que pide se convoque a una Asamblea extraordinaria, en la que se ponga en claro la intromisión en los asuntos del Colegio Médico de una asociación no oficial y extraña llamada de médicos de iguala, en la

que el presidente y el secretario son los mismos que los del Colegio Oficial Médico.  
Como teníamos noticias del mal-estar que reinaba en la clase por la causa antes mencionada, así como también por cierto contrato realizado por la directiva del Colegio con una entidad cobratoria, sin previa subasta ni concurso, cosa que interesa a los médicos de la provincia y a Valencia misma, procuraremos tenerlos al corriente del desarrollo de estos acontecimientos.  
Hull, 19.  
Ofrecido el cargamento de vapor "Hansi".  
240s. de 8 a 11'6.  
300s. de 8 a 11'6.  
360s. de 9 a 10'6.  
504s. de 10 a 12'6.  
Segundas.  
240s. de 7 a 8'6.  
300s. de 6'9 a 8'9.  
360s. de 8'3 a 9'9.  
504s. de 9 a 11.  
Terceras.  
240s. de 6'3 a 6'9.  
300s. de 6'3 a 6'9.  
360 de 7'6 a 7'9.  
504s. de 8 a 8'6.  
Cebollas.  
4s. de 12 a 13.  
5s. de 13'6 a 13'9.  
6s. de 12 a 13.  
Londres, 18.  
Ofrecidos los cargamentos de los vapores siguientes: "Jorge Anthony", "Sveinjarl", y "Ormjarl".  
Mayorías.  
240s. de 9 a 11.  
300s. de 9'6 a 11.  
360s. de 10 a 12'6.  
504s. de 10'6 a 12.  
Sangrinas.  
240s. de 10'9 a 15'3.  
300s. de 11'6 a 15.  
360s. de 14 a 15.  
504s. de 15 a 15'6.

### La campaña naranjera

Londres, 15.  
Ofrecidas 8.500 cajas de naranjas de Denia y Valencia restos de los vapores "Scandinavia", "Estland" y "Torejarl".  
Mayorías.  
240s. de 9 a 11.  
300s. de 9'6 a 11.  
360s. de 10 a 12'6.  
504s. de 10'6 a 12.  
Sangrinas.  
240s. de 10'9 a 15'3.  
300s. de 11'6 a 15.  
360s. de 14 a 15.  
504s. de 15 a 15'6.

### LIRICO

Lunes próximo  
¿Cuándo te suicidas?  
Imperio Argentina, Fernando Soler, Manue' Ruse'l y Enrique de Rosas

### EDEN CONCERT

Barcas, 7 — Empresa: M. Sanchis  
Dirección: José de la Torre  
Hoy muchos debuts, entre a las: HORTENSIA - MARI - GLORIA - LILLI BRIAN Y LLANET.—Gran éxito del cuadro flamenco en el que toma parte LOLA CABELLO.—Hoy, estreno del alegre vodevil  
DE USTED ES EL CHICO  
De una a cuatro. gran cabaret

### TODOS LOS DIAS

PI Y MARGALL, 45 y MOSEN FEMARES, 4 — TELEFONO 14.91  
BA-TA-CLAN  
Gerencia y dirección LLIRI  
Palacio de las varas — 100 mujeres bonitas, 100  
Hoy, primer baile de carnaval, de una a cinco de la madrugada  
Mañana, debuts y Pepita Liácer

### RUZAFAMA

Mañana viernes, a las diez noche, ESTRENO sensacional:  
Las Leandras  
En la que hará su debut la eminente bailarina LA YANKEE  
Fastuosa presentación. 150 riquísimos trajes, 15 preciosos decorados. Todo hecho nu-vo para la obra. Al estreno asistirán los autores. Tanto en Madrid como en Barcelona se está repr sentando esta obra a teatro lleno, llevando más de cien representaciones consecutivas.

### OLYMPIA

Hoy jueves  
PRESENTACION de la eminente artista  
CATALINA BARCENA  
que actuará personalmente antes de la proyección de su genial película  
MAMA  
de  
GREGORIO MARTINEZ SIERRA  
y desde el escenario dará consejos y hará demostraciones al público femenino para adelgazar y recuperar la línea.  
Segunda la meritísima labor de Catalina Barcena, en la interpretación de MAMA, nuestro paisano RAFAEL RIVELLES  
El señor Martínez Sierra, asistirá a la proyección de MAMA.

### PATATAS

de simiente, de las provincias Santander y Burgos, a precios muy económicos.  
También de consumo, de la provincia de Valencia y varias regiones, calidades superior y precios sin competencia, en  
VIUDA HIPOLITO GARCIA  
MORO ZEIT, 9 y 11 - VALENCIA - TELEFONO 17.300  
Le interesa a usted ver  
¿Cuándo te suicidas?  
Por IMPERIO ARGENTINA

# Madrid, Provincias y Extranjero

## Zulueta y la Conferencia del Desarme

Al recibir a los periodistas el ministro de Estado les ha hecho las declaraciones siguientes:

«A las nueve y media de la noche emprendí mi viaje a Ginebra, con objeto de asistir primeramente a la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones, y luego a la Conferencia del Desarme.

La primera comenzará el día 25 y salgo esta noche con el fin de poder detenerme uno o dos días en París para tratar con nuestro embajador en aquella capital, señor Madariaga, de algunas cuestiones relativas a nuestros intereses generales en Francia.

Tal vez pueda aprovechar la ocasión para entrevistarme con algunas personalidades de la política francesa, lo cual me será grato, y a la vez muy provechoso para el servicio de España.

En realidad, en la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones no hay asuntos políticos de excepcional importancia.

Como representante de España me toca ser ponente de dos asuntos que tienen cierto interés, porque se refieren al problema del desarme, uno se relaciona con la aviación civil, y el otro se refiere a un proyecto de convenio sobre inspección en la fabricación de armas.

También tendré que dar lectura a un informe de colaboración de la mujer en la obra de la paz.

Este informe responde a una iniciativa de mi eminente antecesor señor Lerroux.

También habrá de ser ponente en el examen, en unión de los representantes de Italia y Noruega, de una reclamación del Gobierno británico, y en algún otro asunto.

La Conferencia del Desarme se reunirá el 2 de Febrero.

Es un acontecimiento internacional, a mi juicio, de la mayor importancia. Ya conocen ustedes, por haberse publicado en la Prensa, los nombres de los delegados y peritos que forman parte de la representación española.

Recordarán que el señor Aramburuzáin, por tener que atender a trabajos editoriales, no aceptó su designación, pero he insistido para que acepte, pues deseáramos el concurso de una personalidad tan destacada en el socialismo.

El número de delegados y técnicos se ha fijado, de acuerdo con los problemas que hay que tratar, en unión de los delegados y peritos de las demás naciones.

El número de nuestros delegados es inferior, por ejemplo a los de Holanda y Suecia.

En conjunto, la representación de Italia, por ejemplo, pasará, según nuestras noticias, de cincuenta personas, y la de Japón llegará quizá a unas ochenta.

De todas suertes, en nuestro deseo de no producir ningún gasto innecesario, los secretarios y técnicos designados no irán de momento, siendo llamados a Ginebra a medida que su concurso resulte preciso en las deliberaciones y en los informes.

Respecto a la Conferencia, es muy difícil vaticinar cuáles serán en definitiva sus resultados, pero no cabe negar en ningún caso la honda significación moral que tiene este intento de asegurar la paz del mundo.

No hay que enfocar el problema desde el punto de vista de los armamentos y de la situación particular de cada país.

Por encima de estos aspectos particulares está el interés universal y humano, al que tienen el deber de colaborar todos los pueblos civilizados.

No es exacto ni justo pensar que España pueda desinteresarse de este gran problema por el hecho de que sus armamentos se hallan hoy por debajo del nivel que pudiera corresponderle dentro del actual estado de cosas.

España tiene un doble interés, desde el punto de vista nacional y como miembro de la comunidad internacional.

En el primer caso, si contra nuestra voluntad y nuestros esfuerzos no se llegara a la realidad absoluta del desarme, necesitará España fijar los elementos estrictamente indispensables para su defensa.

En el segundo aspecto, como miembro de la comunidad de los pueblos, habrá de realizar España los esfuerzos más sinceros y más eficaces para el éxito positivo de esta obra de paz que evita en el futuro los horrores de la guerra y que cristalice a una organización jurídica y pacífica del mundo.

La democracia republicana española ha hecho su profesión de fe en la Constitución, al declarar que nuestro Estado renuncia a la guerra como instrumento de política nacional.

## Promesa de fidelidad a la bandera

Esta mañana se ha verificado en los diversos cuarteles de Madrid el acto de prestar promesa de fidelidad a la bandera por los reclutas.

En los cuarteles de los regimientos 1 y 6 estuvo presente el general de brigada señor Caballero.

A las tropas se les sirvió un rancho extraordinario.

Con motivo de la festividad de hoy ha ondeado la bandera en todos los centros militares.

## Lo que dice el ministro de la Gobernación

El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas a primera hora de la tarde, y les manifestó que acababa de recibir el informe general del gobernador de Vizcaya señor Calviño, acerca de los sucesos desarrollados en Bilbao.

En vista de este informe y estando suficientemente probado que desde el interior del convento de las Reparadoras se hizo fuego contra los grupos, se ha ordenado la clausura de dicho convento por tiempo indefinido.

La policía practicó un registro en el Colegio del Sagrado Corazón, deteniendo a seis individuos ajenos al Colegio, que se decían parientes de algunas intermedas.

Se encontró una canana de lona con cartuchos de escopeta.

Se ha impuesto al Colegio una multa de mil pesetas.

Los individuos allí detenidos permanecerán en la cárcel hasta que de una manera clara se averiguen las causas de su estancia en aquel local.

Un periodista le preguntó si había recibido el informe del señor Calviño referente a los sucesos de Arnedo.

Contestó el señor Casares que, en efecto, lo había recibido esta mañana, y que del mismo dará cuenta en el momento oportuno.

Habló luego del intento de huelga general que los elementos sindicalistas han tratado de producir en Galicia.

Según las noticias que tenía, la huelga alcanza sólo a la Coruña, Betanzos, Sada, Corcubión y Carballo.

El ministro mostró su optimismo en cuanto a este movimiento, ya que en Santiago y El Ferrol no lo han secundado.

Por último comentó con los periodistas las posibles incidencias en el debate de esta tarde sobre los sucesos de Bilbao y por la intemperancia anunciada.

## La suspensión de "El Debate"

El señor Albornoz ha dicho a los periodistas que es cierta la lista publicada en la Prensa de los proyectos de ley sometidos a las comisiones parlamentarias, salvo algunos que figuran en la relación con denominación distinta a la definitiva.

Recordó que estando en Fomento presentó algunos proyectos como el de Seguro forestal, que no figuran en la lista.

Calcula en cuarenta los proyectos que dictaminan las comisiones y resolverán las Cortes.

Un periodista le habló de los rumores de que la suspensión de "El Debate" obedecía a la publicación del decreto de disolución de la Compañía de Jesús.

Contestó que la suspensión fue por la continuada labor de calumnias, injurias, insidias y desorientación de la opinión pública que viene haciendo dicho periódico, que culminó en el artículo de fondo de ayer.

Respecto a la disolución de la Compañía de Jesús el Gobierno tiene una resolución que hará pública oportunamente, sin que en su ánimo pese ninguna actitud.

También dijo que lo había visitado el fiscal de la República para darle cuenta de la denuncia formulada por la Izquierda Republicana Anticlerical sobre incumplimiento del apartado cuatro del artículo 26 de la Constitución.

El fiscal creyó que la cuestión debía tratarse por el Gobierno, con lo que se mostró conforme el ministro considerando que no hay medio de tramitar la querrela por no haberse aprobado en el Congreso la ley complementaria correspondiente y no estar constituido el tribunal de garantías constitucionales.

«La querrela es una pequeña travesura política», dijo el ministro.

## Visita al presidente

Esta mañana visitó al presidente de la República una comisión de diputados por Cádiz, para tratar de la fecha de la inauguración del monumento a las Cortes de Cádiz.

Se había pensado fuera la fecha el 19 de Marzo, pero como el 20 es la fiesta onomástica del señor Alcalá Zamora, se acordó aplazarla hasta después de la semana llamada santa, que el señor Alcalá Zamora se propone pasar en Sevilla.

## El día en los ministerios

Visitaron al ministro de Agricultura varias comisiones, entre ellas la liquidadora del Consorcio Arroceros, con la representación de los sectores de agricultores, industriales y comerciantes, y el diputado señor Manteca.

Esta comisión indicó al ministro la fórmula para recoger las cantidades retenidas por el Estado, que ascienden a dos millones de pesetas.

El ministro de la Guerra recibió a los generales Rodríguez Casademunt, Pedruchi y Angosto, y a la señorita Ana María González «Miss Madrid», que fué a saludar al señor Azaña y a agradecerle el permiso de quince días que le ha concedido en el ministerio.

También fué visitado por una comisión de obreros de la Telefónica.

El ministro de Hacienda manifestó que había sido visitado por una comisión de obreros del Monopolio de Cerrillas, para quejarse de las condiciones de trabajo y del escaso número de días de labor.

Visitó al subsecretario de Estado el señor Espinosa de los Monteros.

El ministro recibió al representante de Polonia y al cónsul de España en Rabat, señor García Ontiveros.

## La prórroga del estampillado de billetes

El ministro de Hacienda manifestó a los periodistas que había firmado un decreto prorrogando hasta el 31 de Mayo el estampillado de billetes del Banco de España.

Añadió que le había visitado una numerosa comisión de obreros cerilleros solicitando un aumento en su salario, debido a lo exiguo de éste.

El ministro les dijo que no podía acceder a la petición que se le formulaba, por las condiciones por que atraviesa el Monopolio de cerillas y fósforos, a causa de la superproducción que existe en la actualidad.

## El Estatuto catalán

Hoy se reunió la comisión parlamentaria que interviene en el Estatuto. Se aprobó el título tercero con variaciones.

El título cuarto sufrirá también grandes modificaciones.

## EN EL PARLAMENTO

### En el debate sobre los sucesos de Bilbao, se promueven escándalos

A las cinco menos cuarto se abre la sesión bajo la presidencia del señor Besteiro. Se aprobó el acta de la anterior.

Ruegos y preguntas.

El señor Carrasco Formiguera pregunta por qué no se había permitido transmitir por radio una conferencia que dió contestando al señor Maura, acerca de lo que dijo sobre el pacto de San Sebastián. No comprende cómo se permitió que se radiara la conferencia del señor Maura y la del señor Ventosa, en Madrid, y no se permitiera radiar la suya.

El ministro de la Gobernación contesta que ello obedece a las circunstancias y que son las autoridades locales las que han de autorizarlo. Se preguntó a las autoridades de Barcelona y éstas dijeron que no convenía radiar la conferencia, porque podría haber alteraciones de orden. Por eso se prohibió la del señor Carrasco.

Este rectifica y dice que creía que su carácter parlamentario, permitiría mayor tolerancia en la radiación. En Barcelona era público que esa conferencia era para contestar a Maura. Ruega que para lo sucesivo se tenga alguna más tolerancia.

El señor Royo Villanova: Su señoría es amigo de Beunza.

Angulo: Y su señoría también es amigo de Beunza.

El señor Royo Villanova: Estoy muy lejos del señor Beunza.

El ministro de la Gobernación contesta que el carácter parlamentario no puede influir en nada para conceder o negar que una conferencia sea radiada. El Gobierno ha de atender ante todo a mantener el orden público.

El señor Egocheaga se ocupa de los sucesos de Ginebra y dice que a pesar de haber transcurrido cuatro meses, en cuyos sucesos murieron un guardia civil y cuatro obreros, no se ha hecho nada en favor de las víctimas.

Una voz: Tampoco se ha acordado nada para los de Arnedo.

Otro diputado: Los gobernadores han de ser neutrales.

Un radical: Han de ser gobernadores.

Martin de Antonio: Han de ser republicanos.

El señor Egocheaga formula otro ruego y dice que el alcalde de Sevilla ha destituido al director del matadero sin formular expediente y nombrado para sustituirle a otro señor que tiene un expediente lleno de manchas. Dice que si la autonomía que tienen los municipios pueden aprovechar la para proceder de esa manera.

El señor Gomáriz ruega al ministro de la Gobernación que pida a la Compañía Telefónica la readmisión de los obreros suspendidos por actos de sabotaje, muchos de los cuales no han podido ser comprobados.

El ministro de la Gobernación dice que el criterio que llevó este ministerio al arbitraje que se le encargó sobre el despido de los obreros de la Telefónica fué tan amplio que sólo quedaron excluidos los sometidos a procedimiento judicial, cuyos casos se estudiarán después que se hayan pronunciado los tribunales de Justicia sobre su culpabilidad.

Rectifica el señor Gomáriz.

La señorita Campoamor trata sobre las investigaciones solicitadas por el diputado señor Royo sobre unos hechos ocurridos en el Ayuntamiento de Majadahonda. Defiende a los componentes de dicho Ayuntamiento y niega los cargos hechos por el señor Royo.

Dice que interesa a esta diputada...

(Voces de los radicales socialistas: ¿Diputada o diputado?)

La señorita Campoamor: A esta diputada, soy yo la que califica, repto que me interesa mucho investigar el esclarecimiento de estos hechos.

El ministro de la Gobernación promete activar el envío de las investigaciones.

El señor Moreno Mendoza interviene para tratar de las obras hidráulicas del pantano del Guadalquivir para que no se abandonen. Pide que se estudien los medios para que los obreros del término municipal que acudan al trabajo lo tengan.

El ministro de Obras públicas: El problema, como complemento de mis manifestaciones de ayer, vamos a resolverlo y a este fin esta noche marcha el director de obras hidráulicas con el personal técnico para hacer el estudio

## EN EL PARLAMENTO

### En el debate sobre los sucesos de Bilbao, se promueven escándalos

y aprobar las obras que sean más urgentes en aquella comarca.

El señor Moreno Mendoza: Dice que la comisión debería marchar también a la provincia de Cádiz.

En medio de una gran expectación se inicia la impenetración del señor Fatras sobre los sangrientos sucesos ocurridos el domingo último en Bilbao.

La Cámara está totalmente llena. Escafios y tribunas presentan el aspecto de las grandes solemnidades.

El señor presidente de la Cámara: Tiene la palabra el señor Fatras. Aumenta la expectación y se hace un silencio.

El señor Fatras dice: Voy a hablar de la situación política de Vizcaya, que es importantísimo que conozca la Cámara.

Los términos de cordialidad en que se desenvuelve la actuación de la minoría vasconavarra en la Cámara no corresponden después a la que observan las masas en Vizcaya, donde realizan las de rechas una labor separatista de gran importancia.

Esta llega al extremo de que se recomienda que no se compre artículos más que en los comercios en que los industriales o comerciantes sean de significación católica; que no empleen más que obreros de Vizcaya, aunque los de otras regiones trabajen más barato.

«No los empleéis—dicen—, porque tienen menos fuerza y comen menos.»

En Vizcaya hay muchos ayuntamientos que tienen minoría derechista y éstos no cumplen las leyes de la República ni las órdenes emanadas del gobernador de la provincia.

Estos ayuntamientos van en Corporación a las procesiones.

El gobernador impuso una sanción, pero el caso se repitió a los pocos días en el pueblo de Orduña, donde el Ayuntamiento acudió en Corporación a una procesión y después fué a la residencia de los jesuitas a rendir pleitesía.

«Esto no es culpa—agrega—de las derechas, sino del que lo consiente.»

Muchos ayuntamientos están en manos de las derechas, pero también está puesta en manos de las derechas la justicia municipal.

En muchos pueblos los jueces municipales son también hombres de derechas.

Y no es, como han dicho, que los republicanos—entre éstos incluyo a los socialistas—no tienen condiciones y no contar con hombres capacitados para el cargo. Lo que ocurre es que están estos cargos en manos de las derechas.

No se puede recurrir ante el juzgado municipal, porque como está en manos de los elementos derechistas, no hay justicia y no se les hace caso.

En un pueblo se celebró un mitin. Se atacó al Gobierno de la República y un grupo de republicanos protestó y fué amenazado con pistolas.

Presentaron la denuncia correspondiente al juzgado municipal y el juez dijo: «Eso será una broma. La amenaza habrá sido con pistolas de cartón.»

En Bilbao, los derechistas organizaron una misa en sufragio de los muertos en Castiblanco e invitaron a la guardia civil, pero no se reunieron para rezar por los muertos, sino para formar una manifestación y junto con los vivos a la guardia civil daban vivas a Cristo rey y mueras a la República.

En Sodufe, al celebrarse una romería llevando las bandas de música, tocaban himnos vascos y las banderas eran nacionalistas. Un grupo de democratas pidió que se colocara la bandera española. El sargento de la guardia civil del puesto, que es un caracterizado nacionalista, no apoyó esta petición; intervinieron dos guardias y logaron que se colocara la bandera española al lado de la otra, pero la Banda Municipal se negó a tocar porque estaba izada la bandera española.

El pueblo pidió el traslado del sargento por ser un significado nacionalista y no lo consiguió y en cambio se trasladaron a los guardias que cumplieron con su deber.

No hay en Vizcaya ni ayuntamientos republicanos ni jueces municipales republicanos; yo he visto en Vizcaya, durante la dictadura, castigar a los republicanos por gritos subversivos que no habían pronunciado y, sin embargo, un individuo que gritó «Gora Eskadi skatuka» y que fué detenido por un guardia municipal, lo

## EN EL PARLAMENTO

### En el debate sobre los sucesos de Bilbao, se promueven escándalos

llevaron al juzgado y antes de que saliera el guardia salió el detenido.

La policía, en general, está al lado de los enemigos de la República, salvo raras excepciones.

De esta manera se han producido los sucesos del domingo y pueden originarse otros.

Hagamos historia sobre lo últimamente sucedido:

El domingo pasado se celebró en Bilbao un acto político organizado por los tradicionalistas, en que los principales oradores fueron los señores Beunza, Oreja y doña María de Guzmán.

Por la hoja oficial, por el parte gubernativo, sé lo que pasó en aquél. Comenzó el acto hablando el señor Oreja, quien pronunció frases poco favorables para el Gobierno; luego habló la señorita de Guzmán, que es inspectora del Trabajo, y que arremetió contra el fiscal de la República por haber suspendido una reunión de señores que conspiraban; el señor Beunza no dijo nada de particular; calificó a los republicanos de nuevos bárbaros, censuró a Alcalá Zamora y Maura por haber incumplido sus promesas y a los socialistas por haberse adelantado a gobernar.

Dijo también que la única persona decente del Gobierno era el señor Carner y que el ministro de Instrucción pública es un pobre rifeño (en estos momentos están en el banco azul el jefe del Gobierno y los ministros de la Gobernación, Marina, Instrucción pública y Obras públicas; al llegar a estos momentos, don Fernando de los Ríos se levanta y llega al escaño en que se halla el señor Beunza y hace una reverencia; el gesto es recibido con aplauso. En la Cámara se oye un viva a la República y desde una tribuna se lanza un viva a los rifeños).

Fatras dice que el acto del frontón Euskalduna fué una protesta y una provocación contra las personas honradas. No vale de nada que se lleve escapulario, cuando está al lado una pistola; la mayor parte de los que lo llevaban eran unos asalariados, unos pistoleros.

En los alrededores del local se reunieron, como es natural, grupos compactos de republicanos y socialistas, y al terminar el mitin el grupo se disolvió. Un grupo formado por un centenar de muchachos marchó en manifestación cantando La Internacional por todo delito; detrás marchaba un grupo de pistoleros y al llegar al puente del Arenal, del grupo de jóvenes republicanos sólo quedaban unos treinta que se dirigieron al Círculo Tradicionalista, y salieron los pistoleros e hicieron los disparos. El grupo de muchachos estaba formado por jóvenes de 15 y 17 años; de la primera descarga resultó un muerto, y al ser perseguidos por los guardias de Seguridad volvieron a disparar y mataron a otro muchacho e hirieron a un guardia, y mientras tanto continuó el tiroteo del círculo y cayeron dos individuos muertos; un muchacho recibió un balazo y cayó herido al suelo y volvieron a disparar sobre él, produciéndole la muerte. (Sensación, rumores en la Cámara y voces. El presidente agita la campanilla.)

El señor Acero, mirando hacia la minoría vasconavarra y poniéndose de pie, exclama: —¡Qué vergüenza!, ¡qué indignidad!

El señor Besteiro agita la campanilla y ruega a la Cámara que dé muestras de serenidad para que pueda continuar desarrollándose el debate.

Sigue el orador y dice que cree que los que se encontraban en el interior del círculo eran ajenos a los sucesos.

Agrega que en el círculo no había pistolas, pero al practicarse el registro se encontraron colgadas catorce pistolas. Afirma que no hubo agresión por parte de los republicanos, pues no han aparecido impactos en la fachada del círculo.

«Lo más significativo—continúa el orador—es lo ocurrido en el convento de las Reparadoras, desde donde partieron los disparos. Cuando la autoridad decidió practicar un registro en el convento después de transcurrir varias horas, encontré armas y cartuchos de calibre 16 de caza. Todo lo que ocurrió en Bilbao es debido a la complacencia de las autoridades con los elementos de la derecha. (Muy bien.)

Yo tengo encargo—agrega—de decir al Parlamento y al Gobierno en nombre de los elementos de izquierda, que no estamos dispues-

## EN EL PARLAMENTO

### En el debate sobre los sucesos de Bilbao, se promueven escándalos

tos a seguir perdiendo vidas; que tenemos un gran amor a la República, pero como la justicia en Vizcaya está frente a la República y a los republicanos, si el Gobierno no cambia de conducta, nosotros declaramos que para defender a la República y nuestras vidas no necesitaremos policía ni guardia civil: nos bastamos nosotros mismos.»

(Grandes aplausos en los bancos radicales, socialistas y radicales socialistas y rumores en los católicos.)

Yo tengo que pedir por último a la Cámara, que conste en acta el sentimiento por las víctimas que han caído en Vizcaya sacrificadas en defensa de los ideales republicanos. (Grandes aplausos.)

El señor presidente: Tiene la palabra el señor Oreja.

El señor Buñilla: La he pedido yo antes.

El señor Besteiro: Es cierto, pero me parece que hay que oír antes al inculcado. (Rumores en los vasconavarros y católicos.)

Aquí se han dirigido acusaciones e inculpaciones contra los diputados de esa minoría y el presidente cree que es lógico que se conceda primero la palabra a un representante de esa minoría.

El señor Oreja: Voy a seguir paso a paso los razonamientos del señor Fatras para rebatir sus afirmaciones.

Dice que el gobernador que ha multado a un Ayuntamiento por asistir a una procesión, no fué el gobernador propietario, sino el gobernador interino. ¿Por qué razón se multó a este Ayuntamiento?

El señor Barriobero: Por ir a misa.

(Murmullos en los bancos católicos.)

El señor Oreja: Los ayuntamientos están en manos de la derecha, son de elección popular. ¿Que la justicia municipal está en manos de la derecha? También es de elección popular.

Ha dicho el señor Fatras que en el mitin de Euskalduna los oradores hicieron excitaciones al público y para probarlo sólo apor la referencia del delegado gubernativo, cuando existen textos taquigráficos en los que está lo dicho por los oradores y no es cierto que el último orador empezara con un «gora eskadi skatuka». A las once el frontón se hallaba lleno completamente. Más de dos mil personas quedaron en la calle y un grupo de 250 comunistas...

Una voz pregunta: ¿Por qué eran comunistas?

El señor Oreja: Porque llevaban una bandera roja y daban ciertos gritos. No quiero hacer la ofensa a los republicanos y socialistas de Vizcaya de que eran ellos los que adoptaban una actitud provocativa.

Un diputado: ¿Entonces cómo los matáis?

El señor Oreja: Desde el 20 de Abril han caído trece víctimas de derechas.

El señor Fatras: En lucha, pero no asesinados como ahora por los pistoleros pagados por el señor Beunza.

El señor Beunza: ¿No recordáis al sacerdote que murió asesinado por los izquierdistas?

El señor Fatras: O de la derecha, que eso no está probado.

El señor Oreja: En el mitin se habló con mesura. Se trató de problemas que a Vizcaya interesaba. Terminó el mitin sin incidentes y una hora después se produjeron los disturbios. Figúraos si en vez de ser un mitin nacionalista hubiera sido un mitin socialista o radical socialista y un grupo con bandera roja y gualda...

(Fuerzas rumores.)

El señor Templado: Pero estamos en la República, que no se olvide.

El señor Oreja: Con bandera roja y gualda.

El señor Madrigal: Penón, penón.

El señor Oreja: La fuerza pública no tiene más remedio que actuar para garantizar el orden. Los grupos se estacionaron frente al Círculo Tradicionalista. El señor Fatras ha dicho que las personas que nos habíamos reunido en el frontón éramos hombres de paz.

(Varias voces: No ha dicho eso.)

El señor Oreja: Agradezco el apoyo que encuentro en la presidencia. Afirma que los reunidos nada tuvieron que ver con los sucesos que se desarrollaron después. Añade que no sabe nada de los pistoleros.

Un diputado: ¿Entonces quiénes los pagó?

El señor Oreja: No voy a reconstruir los hechos. Oreo que sólo procede sacar las enseñanzas por todos. Es notorio que en Bilbao se estaba carente de autoridad por la ausencia del señor Calviño. Desde las tres de la tar-

## EN EL PARLAMENTO

### En el debate sobre los sucesos de Bilbao, se promueven escándalos

(Sigue en la otra página.)

de hasta las diez de la noche la población estuvo a merced de los grupos que se estacionaron frente al Círculo Tradicionalista. Los grupos fueron a la redacción de «La Gaceta del Norte» y al abrir el conserje le dispararon tres tiros.

El señor Orea: Fue después. El señor Orea: Los agresores abandonaron un bidón de gasolina.

Posteriormente hubo tres intentos de quemar los conventos. (Le interrumpen constantemente.)

El señor Orea dijo: ¿Para qué he de hablar? En los periódicos habréis visto algo que vale más de lo que pueda decir: una fotografía en la que aparece un comunista dirigiendo la palabra a los compañeros al salir de la cárcel, sacado por las masas.

Varias voces: Eso fué después. El señor Orea: Para que veáis de parte de quién está la autoridad, bastará decir que en la «Hoja Oficial» se ha publicado un recuadro con la orden de huelga general firmada por los republicanos y socialistas.

Voces: ¿Y qué? El señor Orea: ¡Ah! ¿Entonces también se puede publicar esto en la «Hoja Oficial»?

El señor Orea: Su señoría no sabe lo que es la «Hoja Oficial». El señor Orea: Un grupo de republicanos y socialistas intentó quemar el convento de las Reparadoras.

Voces: Después de lo que vosotros hicisteis. El señor Orea: Después me enteré de lo que había pasado por el gobernador.

Afirma que se celebró una manifestación en la que llevaban una bandera roja y la hoz y el martillo.

El señor Tapia (don Luis de): Mejor es el martillo y la hoz que la cruz y las pistolas. (Grandes aplausos.)

El debate se desarrolla entre continuos escándalos de los diputados radicales y socialistas.

Una voz: No eran comunistas, sino que están afiliados al partido republicano.

Una voz: Un comunista es más decente y más valiente que vosotros.

El señor Orea: ¡Si fuisteis con ellos a las elecciones! ¡Si el primer periódico comunista que se publicó en España fué editado en una imprenta vuestra!

(Cada vez son mayores las interrupciones, distinguiéndose Sediles, Balbontín y otros.)

El señor Orea les dice: En las primeras elecciones estaréis vosotros en el banco azul.

Afirma que nada hubiera ocurrido en Bilbao si hubiese habido principio de autoridad.

El señor Casares Quiroga, poniéndose en pie rápidamente y con gran indignación, exhibe un papel dirigiéndose al grupo en que está el orador y le dice al señor Orea que allí está el informe del gobernador sobre los sucesos.)

El señor Prieto: A pesar del cargo que ocupo, no permaneceré neutral y expresaré mi condolencia por los sucesos ocurridos y por las víctimas que hubo el domingo.

Recuerda que en Bilbao fué en donde se publicó el primer periódico comunista, siendo editado en la imprenta de un periódico nacionalista católico, con autorización del consejo de administración, del que es miembro el obispo de la diócesis.

No es cierto que no hubiera autoridad, porque hasta salieron fuerzas del ejército, aun con el peligro de que chocaran con nuestras masas.

Nos atacáis e insultáis y después regaláis el principio de autoridad... (Grandes aplausos.)

El señor Alvarez Bonilla: Unos hombres que han pretendido justificar el asesinato de unos mozalbetes, son los que predicán hermandad.

Esto se debe a que allí no había ideales que defender.

El primer detenido por disparar contra los grupos, dijo ante un grupo: «Cuesta trabajo el ganar veinte duros.» (Fuertes rumores.)

Hay que aplicar la ley de Defensa de la República.

El pueblo entero se sentirá defraudado si el Gobierno no corta esas artimañas aplicando la ley con energía.

No temáis que os llamen dictadores. Dictadores son los que ejercen el poder personal y vosotros representáis al pueblo y debéis defender la República. (Aplausos.)

El señor Gil y Gil se levanta y provoca rumores en los republicanos y aplausos en la derecha. Se limita a condenar las violencias de una y otra parte.

El señor Zugazagotia asegura la veracidad del relato hecho por el señor Prieto.

Añade que los elementos afines al señor Orea no solamente no tienen disgusto por lo ocurrido sino alegría.

Yo recomiendo que haya serenidad, pero a fe de hombre sincero he dicho que no habrá posibilidad de que haya tranquilidad si no se le da a la clase obrera la seguridad de que va a recibir adecuada contestación a sus protestas por los sucesos. (Aplausos.)

Se suspende el debate, siendo aplazado para mañana.

Orden del día:

Se aprueba definitivamente el proyecto de ley de secularización de los cementerios.

Se pone a debate el proyecto de ley de la comisión de Guerra, unificando las fábricas militares.

Ocupa la presidencia el señor Castriello.

Fernández de Poza defiende un voto particular a la totalidad.

Se muestra disconforme con el dictamen para la organización de las actuales fábricas.

Apoya también un voto al artículo 14 proponiendo la organización por el ministerio de la Guerra de las plantillas del personal técnico administrativo de las fábricas y sus anejos y todo lo relativo al personal obrero.

Hace un elogio del Cuerpo de Artillería.

Se extiende en consideraciones para solicitar que este personal dirija los trabajos de las fábricas que han de hacer el material de guerra.

Le contesta el señor Azaña, que dice: ¿Sabe su señoría lo que ha costado el sostenimiento de las fábricas actuales tal como están organizadas?

El señor Fernández: Espero que su señoría, como ministro de la Guerra, me lo diga.

El señor Azaña: Desde 1918 hasta 1931 costó 460 millones de pesetas.

El señor Fernández: Está bien, pero hay que recordar que en ese tiempo ocurrió la tragedia de 1921 y se tuvo que reforzar las fábricas.

Pide que se dote a las fábricas de los elementos necesarios para la defensa nacional.

El señor Marín, por la comisión: Se opone al voto particular, diciendo que el Estado no puede desentenderse de esa atención. No se trata de perjudicar a nadie, sino de conseguir que las fábricas no resulten una carga pesada, sino que sea una carga llevadera.

El espíritu del voto particular no debe servir para defender los intereses de una entidad, sino que han de servir para defender los intereses de la nación.

El señor Marín rectifica.

«Niego—dice—que haya hablado por espíritu de clase, sino como ciudadano que aspira a que se organicen los servicios nacionales sin que se lesionen los intereses del país.»

Se pone a votación ordinaria para tomarla en consideración y resulta que no hay suficiente número de diputados.

Se repite la votación nominal. Votan en pro 15 y en contra 99, quedando desechado el voto particular.

Se suspende el debate y se levanta la sesión a las nueve de la noche.

### Melquiades Alvarez aplaza su viaje

Don Melquiades Alvarez ha aplazado su discurso en Valencia hasta el 31 del corriente mes.

### El viaje de Prieto

El sábado marchará a Sevilla el ministro de Obras públicas para visitar los pantanos de Guadalmellato y Jandula.

### Cabanellas llegará en avión a Madrid

Llamado urgentemente por el Gobierno, ha salido en avión para España el general Cabanellas.

Se cree que no volverá a Marruecos hasta que quede resuelto lo relativo al alto comisario de España en aquel territorio.

### Los suplicatorios de March y Calvo Sotelo

Se reunió la comisión de Suplicatorios para estudiar los relativos a los señores March y Calvo Sotelo.

La citada comisión se declaró incompetente para resolver sobre ambos, pues entiende que la comisión de Responsabilidades tiene atribuciones bastantes para resolver por sí sola.

### Lo que dice Azaña

El señor Azaña conferenció con el señor Pérez de Ayala, que sale esta noche para Inglaterra.

Negó que sean ciertos los rumores que han circulado sobre la expulsión de los jesuitas.

Cuando haya algo sobre ello se dirá concretamente, sin rumores.

### Sobre la huelga de los ferroviarios

Un miembro del comité ejecutivo del Sindicato Nacional Ferroviario desmintió los fundamentos del rumor que ha circulado anunciando la huelga ferroviaria para el día 25.

### El sueldo de los maestros

Se ha cursado un telegrama a los jefes administrativos de Primera Enseñanza para que se acredite 3,000 pesetas de haber a los maestros interinos de toda España y a los maestros de la oposición de 1928 que están en período de prácticas.

## En Guerra

Al recibir el señor Azaña a los periodistas en el ministerio de la Guerra les dijo que los obreros de la Telefónica habían ido a hablarle de asuntos de personal.

—Yo les dije que el recurso de alzada de la compañía estaba pendiente de estudio del Consejo de ministros y que las peticiones de los obreros se atenderían en la medida de lo justo y razonable.

Un periodista le dijo que se aseguraba insistentemente que la Federación de Obreros Campesinos había dirigido al Gobierno un escrito en términos violentos para que resolviera rápidamente el problema de la tierra.

—No sé nada de eso—contestó—ni he recibido ningún escrito. Por otra parte, no toleraría que nadie se dirigiera al Gobierno en términos violentos.

Después habló de la labor de las Cortes y manifestó que esta tarde se discutirá el proyecto de ley referente al Consorcio de Industrias Militares, en caso de que quede tiempo después de la interpellación que tiene anunciada el señor Patrás acerca de los sucesos de Bilbao.

### El nuevo rector de la Universidad Central

Ha tomado posesión el nuevo rector don Claudio Sánchez Albornoz. Le dió posesión el ministro.

### La comisión de Presupuestos

La comisión de Presupuestos ha acordado dirigirse al ministro de Hacienda pidiéndole que se respeten las modificaciones introducidas por las Cortes en las plantillas ministeriales.

### Los cambios

En el Centro de Contratación de la Moneda del Banco de España se nos ha facilitado esta tarde la siguiente cotización:

Libras, 41'10.  
Francos, 46'80.  
Dólares, 11'36.  
Liras, 59'60.  
Marcos, 2'68.  
Suizos, 235'30.  
Francos belgas, 165'10.

### Después de los sucesos de Bilbao

Bilbao.—La policía ha practicado un nuevo registro en el Círculo Tradicionalista, el cual ha dado por resultado el hallazgo de cuatro pistolas más; sin duda son las de los que llevaban armas, los cuales las depositaron en una cesta que tiraron al patio, que es la que ha encontrado la policía.

En la noche del domingo se registró un suceso del que hasta ahora no se había tenido noticia.

Unos desconocidos depositaron en la iglesia del pueblo de Itache un petardo. La detonación produjo gran alarma entre el vecindario; la explosión fué tan fuerte que causó la rotura de los cristales de algunas casas del vecindario, entre ellas el palacio episcopal, hallándose en él el obispo señor Cadenas.

En la iglesia apenas se produjo destrozos, puesto que la bomba fué colocada a ras de tierra.

Bilbao.—La Juventud Republicana ha protestado ante el gobernador de que en el acto del entierro de las víctimas de los sucesos del último domingo se mezclaran elementos extraños, llevando carteles y banderas y que ellos, por el dolor y por la índole del acto que se celebraba, no quisieron contestar a esta provocación, pero están dispuestos a que no se repitan estas provocaciones.

Bilbao.—Circular con insistencia el rumor de que el autor de los primeros disparos en el Círculo Tradicionalista en que resultaron tres muertos y cuatro heridos, es un pistolero de profesión, natural de Logroño, que nada tiene que ver con el partido tradicionalista; este individuo, que ha sido detenido, será interrogado con habilidad con el fin de poner en claro este extremo, cuyos rumores se recogen incluso de elementos republicanos.

La huelga de la Coruña

La Coruña.—El aspecto de la población es triste, desanimado, no habiéndose publicado los periódicos.

La gente circula pacíficamente por las calles. Los tranvías no han salido.

Hasta ahora no han sucedido incidentes de importancia.

El gobernador ha publicado una nota declarando la huelga fuera de la ley.

La huelga se considera totalmente fracasada.

El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que la huelga de la Coruña ha quedado reducida a la capital y que pueden considerarse terminadas.

Noticias recibidas de esta capital afirman que la huelga sigue su curso normal, sin que se haya registrado incidentes.

El gobernador ha publicado un bando obligando al comercio a que abra las puertas de sus establecimientos mañana, conminando a los que no lo hagan con imponerles una multa de mil pesetas.

Ha autorizado la celebración de un mitin para tratar de la conveniencia de reanudar el trabajo.

## La elección de miss España

El fallo del concurso ha sido una prolongación del Pacto de San Sebastián



Teresa Daniel, representante de Cataluña, elegida Miss España

Conforme se había anunciado, ayer noche se celebró en el Gran Metropolitano la elección de miss España, precediendo a la elección un festival que resultó altamente interesante.

El teatro presentaba un admirable aspecto, abundando las mujeres guapas. Terminado el programa del festival que había organizado la Asociación de la Prensa, se procedió al desfile de las bellezas regionales, sobresaliendo el entusiasmo del público al presentarse Cammencita Quilis y las representantes de Alicante y Málaga.

El fallo del Jurado concedió el título de miss España a Teresita Daniel, representante de Cataluña, siendo acogida la designación con protestas, y conste que decimos esto, no por espíritu de partidismo, sino porque con arreglo a la opinión unánime del público y periodistas, destacaban enormemente por su hermosura las jóvenes alicantina y malagueña, que son unas verdaderas preciosidades.

Se comentaba anoche que ya el compositor señor Daniel, padre de la joven elegida, desde que ésta llegó a Madrid, no se recataba en decir, como ha sucedido, que su hija sería la elegida, pues ni por dinero ni por influencia había concursante alguna que con ella pudiera competir.

Esta ha sido, pues, el resultado del concurso que con tanto interés esperaban nuestros lectores y Valencia entera.

Las Reparadoras expulsadas en Bilbao

A las seis de la tarde se presentó la policía, cumpliendo órdenes del ministro de la Gobernación, en el convento de las Reparadoras, procediendo a saquearlas.

La noticia cundió rápidamente por la población, congregándose numeroso público frente al convento.

Ocuparon las religiosas tres automóviles, siendo protegidas por fuerzas de seguridad con tercerolas.

Los heridos del domingo mejoran.

### Entierro

Oviedo.—Se ha efectuado el entierro de los tres mineros muertos en la explosión de la mina de grisú.

Presidieron las autoridades y acudió numeroso público.

SERRANO.

## Cataluña

CAPITULO DE HUELGAS

Continúa la huelga general en Figols y Berga.

La autoridad, desde los primeros momentos, tendió a restablecer la calma y se limitó a la recogida de armas, pero un grupo numeroso se negó a entregárselas, refugiándose en la montaña.

La guardia civil no los ha perseguido, pues tiene necesidad de guardar el orden en la población y vigilar la entrada de las bocas de minas.

Grupos, en actitud pacífica, a dos kilómetros de las minas, se han estacionado.

En Berga hay tranquilidad, pero no trabaja nadie.

En Salles los perturbadores han hecho declarar la huelga, pero se confía que mañana reanudarán el trabajo.

En Gavá y San Sereni se ha declarado la huelga.

En Surriá también, pero como coincide con las fiestas del pueblo, se espera que mañana vuelvan al trabajo.

Se han practicado detenciones y fuerzas del ejército y guardia civil se han concentrado.

Repetimos que la tranquilidad es absoluta, aunque la tensión nerviosa es grande.

El gobernador ha manifestado que está dispuesto a proceder con toda energía y que lo sucedido obedece a que los obreros creyeron en la huelga general en toda España, con paralización de servicios de trenes, autos y otros y hoy han visto que han sido engañados.

### LA HUELGA DE TAXIS

A última hora de anoche se dijo que el gobernador, el alcalde y otras autoridades, se reunirían para ver de hallar solución a la huelga de taxis.

La noticia resultó infundada y hoy sólo han salido los taxis de la casa David, que han sido apedreados.

Ello ha motivado que salieran los guardias de asalto a protegerlos.

Una comisión de huelguistas ha visitado al gobernador para celebrar una asamblea.

El gobernador ha denegado el permiso, diciendo que primero es volver al trabajo y restablecer la normalidad.

También ha dicho el gobernador que le ha visitado una comisión de empresarios que le ha rogado interviniere cerca de la compañía de tranvías para que disponga aumente el servicio de tranvías nocturno, pues el público, al carecer de taxis, se retrae de asistir a los teatros, perjudicando a las empresas.

### LOS DE LA TEXTIL

Sigue en igual estado la huelga textil y fabril de hilados.

Se espera con vistas optimistas hallar en breve un arreglo entre patronos y obreros.

### ATRACO

En Goll de Moncada, antes de llegar a Sabadell, un automóvil particular ha sido asaltado por tres individuos, que han desvalijado de joyas y dinero a los ocupantes.

Por rápida que fué la intervención de la autoridad, los atracadores no fueron liados.

### EN LIBERTAD

Han sido puestos en libertad los consejeros de la Sociedad Española de Crédito.

Ello no obstante, sigue el juzgado las diligencias pertinentes.

### RONDA.

## Asociación Empleados Cajas Previsión y de Ahorros

El comité ejecutivo de la Federación de Funcionarios de Previsión, en virtud de los acuerdos adoptados en su última reunión, ha dirigido al señor ministro de Trabajo y Previsión el siguiente escrito:

«Excelentísimo señor: Las diversas asociaciones de funcionarios de Previsión, por acuerdo de la Asamblea de funcionarios celebrada en Madrid en el mes de Junio del pasado año, elevaron a los señores directivos de las cajas colaboradoras del Instituto Nacional de Previsión, las bases mínimas de trabajo, cuya copia acompaña al presente escrito.

Posteriormente, en ocasión de la primera Asamblea federal de dichas asociaciones, celebrada en Valencia en el mes de Septiembre último, fueron ratificadas estas bases, concediéndose al comité ejecutivo que tiene el honor de dirigirse a U. S. un voto de confianza para realizar las gestiones necesarias, cerca de los organismos superiores, encaminadas a su aprobación.

En general, los consejos directivos de las cajas colaboradoras, independientemente de las peticiones formuladas por las asociaciones de sus funcionarios adoptaron acuerdos conducentes a mejorar las condiciones económicas de su personal, notablemente desproporcionadas en relación con las disfrutadas por entidades similares, pero a excepción de dos o tres de ellas, que aceptaron íntegramente las referidas bases, los restantes se limitaron a conceder aumentos económicos insignificantes que no pueden satisfacer las aspiraciones justas de este personal.

En vista de ello, este comité, deseoso de evitar conflictos que pudieran ocasionar trastornos a la hermosa obra, que a más de su destacada finalidad humanitaria y de justicia social, está tan íntimamente ligada al Gobierno de la República, se dirigió al

Instituto Nacional de Previsión, organismo que en la estimación de este comité, puede entender en este caso como árbitro entre las cajas colaboradoras y esta Federación, para que bajo su presidencia, se formase una comisión arbitral, compuesta por una representación de las cajas colaboradoras y otra de esta Federación, habida cuenta de que los trabajadores de la Previsión, según criterio de dicho Instituto, están excluidos del régimen paritario y, por ende, huérfanos de arbitraje dirimental de las cuestiones que surjan entre ambos; pues si bien el Instituto Nacional de Previsión y sus cajas colaboradoras no pueden ser considerados como entidades de carácter patronal, no es menos cierto que los trabajadores que sirven al régimen, al no hallarse comprendidos en la calificación de funcionarios públicos, precisan de un organismo de carácter paritario que dirima sus cuestiones de trabajo. Y si, en efecto, no puede declararse la negativa de tan repetido Instituto al arbitraje solicitado, se ha omitido este extremo, considerado por este comité como básico y esencial para la resolución del caso planteado, dentro del espíritu de concordia, de que la Federación de Funcionarios de Previsión está animada.

Considerando este comité que en la actualidad no puede ser negado con ningún pretexto el tan repetido arbitraje solicitado del Instituto Nacional de Previsión, por ser uno de los fundamentales principios del régimen actual, y en su ferviente deseo de evitar la adopción de medidas incompatibles con su espíritu de armonía y respeto a la obra de Previsión, se permite dirigirse a U. S. en súplica de que se forme dentro del mes en curso al final del cual caduca el plazo concedido por las asociaciones a las cajas para que entren en vigor las bases sometidas a su aprobación, una comisión arbitral de carácter especial compuesta por una representación del Instituto Nacional de Previsión y sus cajas colaboradoras y otra de esta Federación, presidida por una delegación de ese ministerio, con el objeto mediato de entender en cuanto afecte a los repetidos organismos de Previsión y el personal a sus órdenes y el inmediato de resolver en justicia, dentro de la cordialidad y el respeto que dirigen y dirigen se deben, las bases de trabajo ya aludidas.

Es justicia.—J. Zacarés, secretario.—V. B. el presidente, Santiago Muñoz.

Igualmente acordó publicar un periódico portavoz de los intereses de los funcionarios y propagador entusiasta de los seguros sociales.

El primer número aparecerá seguramente a primeros del próximo mes.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social, Cajatrava, 2, para tratar asuntos de gran interés.

Dependientes Peluqueros de Señoras.—Esta agrupación convoca a sus afiliados a junta general para hoy jueves, a las 22 por primera convocatoria y a las 22,30 por segunda, en el domicilio social,



Ponencia del distrito de Carlet

Presentada en la Asamblea del Partido

Sabido es que la producción agrícola del distrito de Carlet más importante hoy día es la naranja y hasta ahora de la que menos se han ocupado nuestras cámaras agrícolas y de comercio, en relación a la importancia que este cultivo tiene.

La clase de naranja que más se cultiva en este distrito actualmente es la llamada común, y compone esta denominación la clasificada con los nombres de "pajarita", "cadena pinchosa", "royal", "común de la Ribera" y otras. La particularidad de estas clases es que están ya casi en sazón a primeros de Noviembre y tienen gran aceptación en los mercados extranjeros, principalmente en los climas fríos, como son Liverpool, Glasgow, Londres, etc., donde las temperaturas son, por lo general, bajas, tomando estas naranjas por su acidez, como excitante para tomar el viski, bebida alcohólica sumamente graduada, para contrarrestar los efectos del frío.

La naranja, hace pocos años, era como si dijéramos la que más aceptación tenía en los mercados extranjeros, pero nunca alcanzó grandes precios, en los mercados meridionales debido a su acidez y sí en los fríos como he dicho anteriormente.

A esta clase de naranja y que se desarrolla casi al mismo tiempo, sigue la llamada mandarina, de gran aceptación en los mercados en general, y consiguiendo una cotización regular, si se toma en consideración lo mucho que cuesta criar este árbol mandarino, pues el año 1930 se pagó en este distrito a 450 pesetas arroba y en el presente año 1931 de tres a 350 pesetas arroba, achacando la baja del presente año a los acontecimientos políticos, bajando los cambios en perjuicio del comercio de exportación del fruto.

Ahora tenemos también primera, si queremos darle ese nombre a la Washington Navel, que es la que más aceptación tiene hoy día en todos los mercados, tanto extranjeros como del país, considerándola como si dijéramos de lujo. Esta clase de naranja tiene las siguientes cualidades superiores sobre las anteriormente enumeradas:

Primera.— Por su tamaño, que llega a tener alguna de ellas el peso de 400 gramos; segunda, que carece de hueso; y tercera: que su dulzura supera, en los principios de temporada a las anteriormente mencionadas.

Luego tenemos otras variedades, pero éstas son más tardías. La llamada "sanguina oval entrefina, es variedad que tiene la piel muy fina y su carne es colorada, muy deseada para la exportación y está en sazón para el mes de Marzo. Alcanza buen precio en los mercados.

Hay otra también en este distrito, la bernia, cuya madurez es la más tardía para el mes de Junio y tiene la particularidad, que sostiene su fruto de un año para otro y alcanza grandes precios en este distrito, pero no abunda mucho.

Y por último, la clementina, descendiente de la Argelia francesa, especie de mandarina con poco hueso, gran aceptación hasta ahora en el mercado francés, en especial en París, donde ha conseguido grandes cotizaciones. Esta se puede decir está en embrión en este distrito, pues ahora empieza las plantaciones de este árbol.

ENFERMEDADES DE LOS NARANJOS

Respecto a las enfermedades que tiene los árboles de las especies enumeradas anteriormente, lo que más perjuicios ocasiona es la serpeta y piojo rojo, vulgarmente dicho. Hasta ahora usamos el procedimiento de la fumigación de los árboles enfermos con ácido cianhídrico y este procedimiento (que hasta ahora aún es caro), produce excelentes resultados. Debe el Gobierno imponer multas al cultivador que no lo emplee, pues está probado a la sazón que sus efectos, si se hace bien la operación y con todos en condiciones, cubriendo bien el árbol hasta que las larvas mueren y queda el árbol limpio, por lo menos para un año y medio; ahora bien, precisa que todos los propietarios de campos de naranjos procedan a la desinfección dicha uno tras otro y sin consentiendo quede ninguno sin hacerlo, pues uno tan sólo que quede sin cumplir este requisi-

to basta para infestar los ya limpios, pues está probado que el mismo aire es conductor de dicha epidemia.

En los estados de California, el mismo Gobierno ha tomado medidas sobre el particular y producen un gran efecto. Existe un decreto por el cual es multado el propietario que no hace la fumigación a su debido tiempo y existe una especie de inspectores, los cuales su misión consiste en inspeccionar los campos cultivados de naranjos. Cuando hallan alguno apestado lo denuncian y entonces el Gobierno procede a notificar al dueño que verifique la fumigación en un plazo perentorio de días, conminándolo, en caso de desobediencia, a que se haga la operación por cuenta del Estado y a su costa, quedando el campo embargado hasta que el propietario no satisfice dichos gastos. Sirva esto de modelo, por ser muy esencial y tómelo en cuenta nuestro Gobierno, por ser un medio ahorrativo para el propietario, pues no habiendo campos infestados entre los limpios, la fumigación bien hecha puede servir para cuatro años lo menos.

LA MOSCA MEDITERRANEA

De pocos años a esta parte, hemos sido sorprendidos, en vista del daño que produce sobre los frutales y en especial sobre los naranjos, todos los cultivadores de árboles, debido a este insecto. Cosa sería es ésta y merece mucha atención también. Ya la Granja Agrícola de Burjasot ha dado una pauta para exterminar dicha mosca. Precisa que cada agricultor y por cada árbol adquiera lo que se llama "caza-moscas"; estos aparatos son de cristal y se les pone en el interior una parte de vinagre y una de agua. La mosca entra en dicho caza-moscas y ya no puede salir, pero una vez cazada la mosca se procederá a la cremación de la misma, evitando de este modo la reproducción.

También es muy útil tome el Gobierno medidas sobre este particular, pues siendo obligatoria la implantación de este artefacto, la mortalidad de la mosca sería enorme y la cosecha rendiría más de lo que rinde, dándose el caso insólito de este año que en un huerto de este distrito, de mil quinientas arrobas de Navel han ido al sumidero doscientas por resultar podridas, pues está probado que esta mosca, fruta que pica a la puldre. Hasta ahora la naranja más perjudicada por este insecto es la Navel Washington, debido a su dulzura temprana.

LA ROSETA

Esta es otra enfermedad de la naranja, pero se atribuye al exceso de guano mineral que se le da al árbol.

DE LA EXPORTACION

Asunto es éste primordialísimo y que el Gobierno debe tomar fuertes determinaciones sobre el particular. Precisa que para fomentar bien la venta de este artículo en el extranjero que nuestros gobiernos tengan tratados en condiciones y permitir lo menos gravámenes en la importación.

Que se obligue a las compañías navieras o consignatarios de buques a poner buques motorizados para el transporte de la fruta a grandes distancias, pues está probado que el buque de vapor, debido al calor de sus calderas en las bodegas, hacen que el fruto, a grandes distancias llegue en malas condiciones y algunas veces podrido en detrimento de la especie.

Que se regularice la exportación, pues habiendo muchos mercados como hay que consumen nuestro producto, que se regularicen las expediciones, evitando de esta forma la aglomeración en un mismo mercado, ocasionando la aglomeración el abaratamiento de las mismas.

Que se publique en la Prensa de la capital diariamente la cotización del fruto y clase, según el distrito, para saber los productores a qué atenerse respecto a los comerciantes.

Que la persona que sea ministro de Agricultura sea competente en la materia es lo principal, y en caso de no serlo, pues es muy difícil, lo sea un especialista, que este ministerio se asesore de especialistas de cada pueblo o distrito antes de proceder en consecuencia.

En cuanto a los abonos minerales, el Gobierno también debe de tomar sus medidas, pues hay trust de expendedores y se da el caso casi siempre que en la época que hemos de adquirir estos abonos, los cotizan a precio remunerador para ellos y perjudicial para el agricultor, dándose el caso de abonar por el amoníaco y los superfosfatos precios sin precedente.

DE LOS RIEGOS

En lo referente a riegos, tiene suma importancia esta región.

En lo que concierne al cultivo del naranjo, es preciso evitar de hoy en adelante lo ocurrido este año en la mayoría de los huertos de este distrito por no decir en todos: no han tenido el agua suficiente, debido a la gran sequía porque estamos atravesando y por el turno que, según se dice, riguroso, ha llevado la Acequia Real del Júcar con los campos. En estos pueblos se ha atendido a regar primeramente los campos con cosecha que a los huertos y de ahí que la naranja, no adquiriendo el desarrollo necesario, habiendo huerto en esta comarca que por falta de ese elemento tan indispensable, las naranjas no han llegado a poderse clasificar ni como de tercera clase.

Yo creo que el Gobierno debe ocuparse en primer término de esta primera y primordial materia, si así queremos llamarle, y desde luego proceder a la construcción del pantano de Alarcón, que sería la redención de los campos de este distrito y de otros, haciendo que muchas tierras que hoy son secanas pasasen a ser de regadío y al mismo tiempo esto, en los actuales momentos, aliviaría en parte la crisis obrera que dentro de poco tiempo en esta comarca será de proporciones alarmantes, debido más que todo a que continúa la sequía. No debe olvidarse este punto.

TRANSPORTE POR FERROCARRIL

Asunto es éste que debe estudiarse y ponerse en práctica a la mayor brevedad posible. En lo que concierne a la naranja, he de manifestar que debido a la carestía del transporte por ferrocarril, no se consume en España la mitad de nuestra cosecha anual.

Hay pueblo del centro de España y grandes capitales también que para ellos es artículo de lujo la naranja, pues alcanzan precios elevadísimos, debido a los transportes y como ejemplo citaré: Una caja de naranja en gran velocidad, de peso 60 kilos, cuesta desde Benifayó a Madrid 1150 pesetas; ahora a este precio hay que añadir lo que cuesta a Zamora o León, pongo por ejemplo; el ferrocarril vale más que el género, en comparación.

Las compañías ferroviarias dicen que ponen trenes fruteros y que sus tarifas son más económicas; nada de eso hemos visto hasta la hora presente. Yo creo que el Gobierno debe tomar medidas sobre el particular, pues de hoy en adelante, debido a la mucha plantación que hay de árboles, nos faltarán mercados; así es que creo pertinente que cuanto antes se tomen medidas para evitar la baja de nuestro producto naranjero, que lleva camino de aumentar cada día más.

También hay que ver el por qué en poblaciones como Gijón se consienta al Ayuntamiento ponga un arbitrio de consumo sobre su entrada; esto merma la demanda.

El Gobierno de la República debe estudiar bien a fondo todo lo concerniente a este artículo, pues sabido es que el ácido de la naranja es un antídoto contra el ácido úrico y por todo lo expuesto y por no llegar a precios económicos la naranja a estos pueblos de España el proletariado español no puede dexar tarta, pues en la mayoría de los pueblos del centro de España se conceptúa la naranja como artículo de lujo.

Benifayó, 19 Diciembre 1931. El delegado del distrito de Carlet, L. M. de Sarabia.

CONCLUSIONES

Derechos impuestos en Bélgica ahora últimamente por la entrada de nuestra naranja.

Ciclos de vagones destinados al transporte de la naranja.

Primera.—Derechos de Aduanas en Bélgica, para naranjas, elevados recientemente.

Segunda.— Ciclos de vagones destinados a fronteras, suficientes a las necesidades, y que no dispongan de estos vagones durante la temporada.

Tercera.— Aplicación de la tarifa internacional al tráfico de naranja para el interior de España.

Cuarta.— Implantación de la tarifa especial de G. V. para el bullo denominado "agrícola" únicamente para naranja, y para un peso de 25 kilos.

Quinta.— Fumigación obligatoria e implantación del cazamoscas en todos los naranjos.

Sexta.— Procurar el abaratamiento del amoníaco.

Oria, Ferragut, Sarabia y otros.

ESCUCHA, MUJER..

Todas somos bellas

Así como no hay mujer perfecta, tampoco hay una fealdad absoluta. Un encanto parcial siquiera existe en todas y cada una de nosotras.

Pues bien, acertar a añadir a ese encanto algún atractivo más, no está reñido ciertamente con la moral y las buenas costumbres. Tanto pecará una mujer bella exagerando, "acentuando" por el arteficio su belleza, como una mujer poco agraciada, abandonándose a su inferioridad física. No debemos exagerar nuestras cualidades ni nuestros defectos. Y en nuestro caso se lo exagera, desatendiéndolos en cada caso particular, es decir, permitiendo que resalten.

¿Asegura nadie, por ventura, que la belleza moral está reñida con la belleza física?... Precisamente ocurre lo contrario. La fealdad propiamente dicha no existe pues tiene la hermosura un suplente—casi rival—en la gracia.

Siendo en realidad la belleza una excepción resulta que hay infinidad de lindas mujeres. ¿Qué nos dice esto? Que el atractivo principal es el arte de agradar. Y el arte de agradar incluye el arte de aminorar las imperfecciones y realzar las cualidades físicas. Lo moral queda aparte, pues se sobreentiende que no es privativo de feas ni hermosas, sino patrimonio de toda mujer que se precie en algo.

Podemos y debemos agradecer, lo mismo en un estado que en otro; cuando solteras, por el impulso natural que nos lleva a cumplir los debates matrimoniales; cuando casadas, por el lógico anhelo de ser gratas al que es compañero de nuestra vida. Si somos madres, porque nuestro ejemplo habrá de valer seguramente a nuestra prole. Debemos cuidar, pues, de nuestra hermosura y procurárnosla, como quien dice al no poseerla. ¿Cómo? Eso es lo que trataremos de explicar en varios trabajos, que iniciamos hoy, pudiendo afirmar desde luego que no será recomendando disonancias o desfiguraciones, notas extremas a las que pueda aplicarse perfectamente aquello de peor es el remedio que la enfermedad.

Nada a espaldas del buen gusto. Todo con vistas a la discreción y a la decencia.

ADELINA

La conferencia de don Miguel Maura

La conferencia política que, organizada por el Comité ejecutivo del Partido Republicano Progresista, había de dar en Valencia don Miguel Maura, ha quedado aplazada, al igual que los demás actos de la misma naturaleza ofrecidos a otras provincias por dicho ex ministro de la Gobernación.

Pro-lápida Félix Azzati

Se ruega a los presidentes de los organismos del Partido que hayan abierto suscripciones pro-lápida Azzati, apresuren la recolección con el fin de facilitar los trabajos a la comisión organizadora.

Continúa abierta la suscripción en la administración de EL PUEBLO y en el Casino El Ejemplo.

A las agrupaciones femininas de Valencia y su provincia

Por la presente se ruega a todas las agrupaciones o comisiones gestoras que para los actos de propaganda deben dirigirse para su organización al comité político e indicando la fecha en que deseen celebrarse éstos y este comité procurará acoplar fecha y oradores. El Comité Político.

Crónica de París

Cenas a mil francos

«Oh, le Père Noël!» La espiritualidad que encierra el árbol simbólico recargado de luces y de escarcha, se goza más en Inglaterra que en Francia. Francia sólo guarda esta fiesta hogareña para los niños; los mayores gustan de celebrar su Père Noël fuera del círculo familiar.

«Le Moulin Rouge», un poco anticuado para la generación nueva, y joven siempre para los que vivimos las dulces horas de antes de la guerra, es el marco más tradicional para la noche de fin de año.

Al margen de la fiesta pueden realizarse interesantes anotaciones sobre los asistentes. Cada año desaparece un personaje y aparecen otros a ocupar las vacantes de las mesas que rodean la pista de bailes. Reunión de vendedores, ya sea artística o materialmente. Risas y músicas ligeras. Mujeres bonitas y derroches de ingenio. Los españoles destacando su personalidad de buenos gozadores de vida. Exclamaciones de «¡Esto es París!» y respuestas de los asistentes: «¡Esto es París!» y respuestas de los asistentes: «¡Esto se ve en cualquier parte.»

Nunca «Moulin Rouge» presenta aspecto más maravilloso. Tiene, sin duda alguna, la exclusividad de las fiestas de fin de año y «le Père Noël» le debe conceder su más amable sonrisa.

Pero ya lo hemos dicho, no es lugar más que para vencedores. «¡Una cena de mil francos!» ¡Cara está la alegría loca, la borrachera de luz, el estrépito de las orquestas! Mas, bien gastadas, para los que han de abandonar París después del triunfo y puedan llevar entre el farrago de recuerdos éste de la cena de fin de año en «Moulin Rouge». Es el complemento. Porque a sus mesas se han sentado todas las celebridades del mundo. Y el nuevo cliente de Moulin se cree entonces una celebridad más.

«Oh, le Père Noël!» ¡Oh, las cenas a mil francos! Después, cuando el cuerpo fatigado se lanza ya de madrugada en busca de descanso el frío intenso y húmedo de París se recibe como una caricia espiritual, y al cruzar las calles el nuevo cliente del Moulin, lo hace a modo de vencedor epopéico, y al llegar a casa y despojarse del traje de etiqueta, extrae del bolsillo del gabán una botella que no es otra cosa que la cuenta de la cena, y al mirar de nuevo la cifra, hay una sonrisa de hombre satisfecho, y el papel tan elegantemente arrugado, va a formar parte del paquete en que se guardan los recuerdos dichosos, mientras la luz del día, del primer día del año, mensajera de un cielo muy parisense, que parece decir: «Bon jour, monsieur». Mas no se le hace caso y se dedica uno a dormir dichosamente...

JUAN DE AMERIGO.

Federación de Juventudes Republicanas Autonomistas de Valencia

Se pone en conocimiento de todas las Juventudes de Valencia y su provincia afiliadas a nuestro Partido, que a partir de hoy 21 de Enero, ha quedado organizada la oficina-secretaría de esta Federación, como asimismo el Comité Político y Comité de Propaganda que atenderán todas cuantas consultas se les haga verbalmente o por escrito.

Estos comités atenderán diariamente todas las consultas, de seis a ocho de la noche.

Para conocimiento de todos, reanunciamos a continuación los nombres que componen los mencionados comités, nombrados en la última sesión celebrada por el Consejo Federal de Juventudes.

Comité Político: Juan Capuz, Francisco Bosch, César Calero, José Chornet y Carmelo Pardo.

Comité de Propaganda: Leopoldo Querol, Alejandro López, Rafael Castelló, Juan Manuel Portaceli, Bernardo Gil.

Conferencia

En el local de la Sociedad Teosófica, calle de Clarachet, o principal, y a las seis y media de la tarde del domingo, se iniciará una serie de conferencias culturales. El tema de la primera disertación versará sobre «El exclusivismo religioso, la Teosofía y Krishnamurti», que ha sido encomendado al joven F. Iborra.

La entrada será pública.

DR. HECTOR ALTABAS GANDIA

Rayos X. Medicina. Cirugía. Consulta, de nueve a una mañana. Sólo los sábados y domingos.

CUENTOS EXTRANJEROS

El medidor de la infidelidad

Después de quince años de asidua labor, al transferir su pequeña fábrica de papel de la calle del Templo, los esposos Chevrier compraron un precioso «chalet» en los alrededores de Draguignan.

Era para la señora Chevrier la realización de todos sus sueños; propuso a su marido que liquidase también el departamento parisien se que tenía establecido en la calle Voltaire para establecerse definitivamente en el campo. Pero el señor Chevrier se negó a ello con el pretexto de que, teniendo todavía intereses en la fábrica, debería trasladarse a París con cierta frecuencia. Como los hoteles de la Ciudad Luz resultan demasiado caros, podría así dormir y comer en su propio departamento.

Frente a tales argumentos, la señora Chevrier se rindió. La verdad es que el gran picarón de Chevrier, a pesar de sus cincuenta años bien cumplidos, tenía una amiga joven y bella, que respondía al nombre de Fernanda. Y la obligación de trasladarse con frecuencia a París, su ministraba al esposo infiel el mejor pretexto para abandonarse a sus culpables intrigas.

Bien. Los esposos Chevrier, una vez hecha la transferencia de la fábrica, partieron para el «chalet» de Draguignan. Pero, transcurridos apenas unos quince días, Chevrier anunció a su dulce mitad que se veía obligado a trasladarse por una semana a París, para poner al corriente de la marcha de los negocios al nuevo director de la fábrica.

Y todo se desarrolló del modo más agradable y simpático que había previsto el ex fabricante de papel. No pudiendo recibir a su pequeña amiga en el departamento de la calle Voltaire, por miedo de provocar murmuraciones de los vecinos y de la portera, se pasó casi todos aquellos días en el pequeño nido que la bella Fernanda tenía en un aireado quinto piso.

Esta felicidad, ¡ay!, fué de corta duración.

En la mañana del sexto día, Chevrier recibió de un amigo íntimo, que también habitaba en Draguignan, un telegrama así concebido:

«Tu mujer, enterada amistad Fernanda, sale tren 2315 horas para sorprenderte. Atención.—Gerbois.»

Chevrier halló este telegrama a las nueve de la mañana, al llegar a su casa de la calle Voltaire; fué tal el espanto que sintió que sus piernas empezaron a temblar y a plegarse como un acordeón.

Luego, reflexionando, se tranquilizó. Gracias a la diligencia del amigo Gerbois no sería sorprendido en flagrante aventura donjuanésca.

En cuanto a Fernanda, no había temor de que la señora Chevrier pudiese dar con sus huellas.

Existía sólo un peligro: que su mujer se percatase de que el departamento conyugal había estado deshabitado durante seis días. Ahora bien: la señora Chevrier era una mujer muy recelosa, muy capaz de averiguarlo todo por su propia cuenta, de deducir, de informarse; una verdadera Sherlock Holmes con faldas.

A la primera ojeada comprendió inmediatamente que el departamento había permanecido vacío, y todo estaría perdido.

Y he aquí por qué Chevrier, aprovechando la circunstancia de que aún tenía ante sí algunas horas de tiempo, se dedicó a «trucar» su domicilio, a fin de darle el aspecto de un lugar donde se ha comido, se ha dormido, y se ha vivido...

Ante todo, sobornó a la portera con una buena gratificación. Luego subió a su departamento, abrió de par en par los balcones para que desapareciese el olor a cerrado, por no decir a moño.

Había polvo en todas partes. Chevrier lo quitó en aquellos lugares donde el uso de los muebles ni debía permitir que lo hubiese. Luego tomó un baño e hizo un lago enorme en el pavimento del cuarto de «toilette», derramando agua y espuma de jabón un poco por cada sitio.

Enunció las toallas, secando el fondo de la tina, usó los cepillos, peines y frasquitos de perfumes. En pocos minutos el gabinete tocador que la señora Chevrier dejase veinte días atrás en el orden más perfecto, quedó transformado en una verdadera pocilga.

Y del mismo modo trató las otras piezas, volcando vasos, vertiendo aceite, vino y vinagre sobre manteles y servilletas, untando de grasa y mantea los platos y las cacerolas. ¡Y el lecho! Y el lecho que no había sido tocado ni un solo día, manchó las sábanas, almohadas y cobertores y, para ensuciarlos más, los restregó por el pavimento.

Rehizo la cama pesadamente, sin abullonarla, y se tiró luego encima de los colchones para que presentase peor aspecto.

Y, satisfecho de la obra realizada, se puso a escribir, esperando la llegada «imprevista» de su terrible costilla.

La señora Chevrier apareció, en efecto, casi en seguida, y sin andar con preámbulos, inquirió con voz tonante:

—¿Qué milagro es éste? ¿El señor se encuentra en casa? Chevrier se levantó bruscamente y adoptó una expresión de estupor:

—¿Cómo?... ¿Tú?... ¡En París!

—¡Ah! ¡Ah! No esperabas mi visita, ¿verdad? ¡Pero he sabido lindas cosas de ti, pirandón! Parece que el señor, como tiene otro nido instalado en el centro, no viene aquí más que para retirar la correspondencia... ¡Veamos! ¿Qué puedes objetar?

—¿Qué diablos ha podido contarte semejante historia? ¡Apostaría que ha sido la portera!

—La portera no reza para nada en todo esto. Además, tengo ya bastante juicio...

(Pobrecita, ¡a los cuarenta y ocho años, qué niña prodigio!)

—Tengo ya bastante juicio para saber informarme sin necesidad de terceros. ¡Y no me será difícil obtener pruebas!

Dicho esto, sin pedir más explicaciones, inició la inspección domiciliaria.

Chevrier, afectando una expresión irónica, la seguía de pieza en pieza, y pensaba: «¡Con tal de que no haya descuidado algún pormenor que revele mi impostura!»

¡Pero no! Todo el truco era tan perfecto, que las sospechas de la iracunda esposa iban derriéndose paulatinamente cual copos de nieve al sol. Terminada la requisa, toda la cólera de la señora Chevrier se desvaneció.

El se dio perfecta cuenta, y exclamó, triunfante:

—¿Qué?... Dime: ¿es éste el domicilio de un hombre que viene solamente a recoger su correspondencia en la portera?

—Efectivamente—repuso ella, en tono menos áspero—; ahora ven a besarme.

Mientras Chevrier se inclinaba para besar a su mujer, vibró el timbre de la puerta de entrada.

El adúltero mixtificador tembló. ¿Sería Fernanda?

Pero respiró. Era simplemente un empleado de la compañía de electricidad, que venía a controlar la cifra del contador. Como quiera que el matrimonio, durante este tiempo, se había puesto a hablar de sus asuntos, una exclamación del empleado de la compañía de electricidad les hizo sobresaltar:

—¿Cómo?... ¡Ningún consumo!

—¡exclamó después de haber consultado el reloj.

—¡No le haga caso!—dijo vivamente Chevrier a su mujer—; ¡No sabe lo que dice! Crear haber consumido bastantes kilowatts en estos días.

—¡Disculpe, señor!—insistió el empleado, furioso—; ¡Sé perfectamente lo que digo y lo que hago! Y, si tanto duda, no tiene más que mirar usted mismo.

—¡Ah, ah, ah!... ¡Miserable!—exclamó la señora Chevrier con acento amenazador—; ¡Caíste en el lazo!

—¡Qué lazo ni qué nudo!—tartamudeó el pobre Chevrier, espantado—. ¡Si no ha marcado ningún consumo será porque el contador no anda.

—Este contador anda tan bien como usted, señor—gritó el empleado, disponiéndose a irse.

—¡Insolente! ¡Mal educado!—le gritó Chevrier fuera de sí.

—¡El mal educado será usted!—repuso el empleado, cerrando la puerta tras de sí con gran violencia.

Y mientras la señora Chevrier iniciaba una escena tremebunda (que debía terminar en un divorcio, cosa que permitió luego a Chevrier casarse con su amiga Fernanda), el empleado de la compañía de electricidad refunfuñaba, mientras bajaba la escalera:

—¿Qué cosa tan extraña! ¡Es la primera vez que un cliente se enoja porque el contador no señala bastante!

ANDRE MICHO

Bernardo Gil Hervás

Procurador de los Tribunales le resolverá sus pleitos y cobros de créditos. Colón, 82, 1.º Teléfono 24.234